
ORLEANS.FR       # ORLEANS
L

A
 M

A
IR

IE
 V

O
U

S
 I
N

F
O

R
M

E

O
R

L
É

A
N

S
 m
ag

NOVEMBRE 2023

2
13

2
13

 HÔPITAL

CHU : 3 LETTRES  
POUR RENTRER 
DANS L'HISTOIRE

213-couv.indd   1213-couv.indd   1 23/10/2023   12:1823/10/2023   12:18



2EME DE COUV.qxp_Mise en page 1  23/10/2023  13:55  Page 1



Orléans et sa métropole sur Facebook, Twitter, Instagram
et orleans-metropole.fr

Orléans.mag est disponible en version audio 
auprès de la Bibliothèque sonore sur inscrip-
tion au 02 38 53 17 46 ou 45L@advbs.fr

La société Ouest Expansion est notre 
régisseur publicitaire. Si vous êtes 

annonceur, contactez Aurélien Ars au 07 78 82 23 20.

>  Pour contacter la rédaction :  02 38 79 22 22
•  PUBLICATION ÉDITÉE PAR LA MAIRIE D'ORLÉANS 
DIRECTION INFORMATION - COMMUNICATION

• RÉDACTRICE EN CHEF : ARMELLE DI TOMMASO 
•  RÉDACTION ET SECRÉTARIAT DE RÉDACTION :  ÉMILIE CUCHET, LÉA BOUQUEROT, 
MARYLINE PRÉVOST ET MINA QASSYM

•  PHOTOGRAPHIE : JÉRÔME GRELET ET JEAN PUYO
•  CRÉATION GRAPHIQUE : LAURE SCIPION
• RÉGIE PUBLICITAIRE : OUEST EXPANSION 
• IMPRESSION : SIEP  - TIRAGE 65 000 EXEMPLAIRES

I NOVEMBRE 2023 | ORLEANS.MAG | n° 213

L'Orléans.mag n°214 de décembre 2023-janvier 2024 
sera disponible à partir du vendredi 1er décembre 2023.

actu
4 >   À LA UNE
  De l'hôpital d'Orléans au CHU
10 >  PÊLE-MÊLE
14 >  PETITE ENFANCE 

Quand les crèches s'engagent
16 > VILLES JUMELLES 
  Orléans et Parakou, 30 ans d'amitié

quartiers
18 >  Centre-ville
19 > Nord
20 > Ouest
21 > Est
22 > Saint-Marceau
23 > La Source

on sort !
  En central, le programme détachable  

de vos sorties du mois

bilan de mi-mandat
46 > TRIBUNES LIBRES

NOVEMBRE 
2023

Couverture :   
Inauguration du CHU
© Jean Puyo

SOMMAIRE

213
3OL'ŒIL 

DU 
PHOTO

GRAPHE

©JEAN PUYO

Démarrage en fanfare pour le Loire Art Show !  
Plus de 5 500 visiteurs lors de son premier week-
end d’ouverture, le 13 octobre dernier ! Le festival 
des arts urbains a mis de la couleur dans la vie 
des Orléanais, jusqu’au 29 octobre.
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4a À LA UNE4

événement

Monsieur le maire, la transformation de l’hôpital d’Orléans 
en CHU (Centre hospitalier universitaire) nous invite à nous 
replonger dans les archives des années 2000, au moment 
où vous êtes élu à la mairie d’Orléans et que vous décidez 
de construire un nouvel hôpital. Pouvez-vous nous faire 
partager les coulisses de cette création puisque l’histoire 
commence là, en définitive ?
C’est une longue histoire, et peut-être même, pourrait-t-on 
dire, une grande aventure. Lorsque je deviens maire d’Or-
léans en 2001, l’un des premiers rendez-vous que j’ai à la 
mairie se passe avec Patrice Legrand, le directeur général 
de l’Agence de Santé (alors Agence régionale de l’hospitali-
sation), qui vient me présenter les projets de travaux pour 
l’hôpital d’Orléans sachant que je vais en devenir le pré-
sident du Conseil d’administration. Je connaissais l’hôpital 
bien sûr et je savais la vétusté d’une grande partie de ses 

bâtiments. Bref, je l’écoute attentivement et à la fin de son 
exposé, je lui dis à peu près la chose suivante : « Monsieur 
le directeur, pardonnez-moi, mais j’ai le sentiment que ce 
n’est pas ce qu’il faut faire ». Il me demande : « Et que pen-
sez-vous qu’il faille faire ? » Je lui réponds du tac au tac : « Il 
faut construire un nouvel hôpital. L’actuel est totalement 
vétuste, il est réparti sur plusieurs sites, c’est très difficile à 
gérer, c’est compliqué pour les patients, et donc on va dépen-
ser de l’argent pour faire ici ou là du bricolage et, à l’arrivée, 
ça ne servira à rien ». Je pense qu’il se dit à ce moment-là 
que le nouveau maire est un peu fou. Et puis, il me répond : 
« Monsieur le maire, c’est exactement ce qu’il faut faire ». 
C’est ainsi que démarre l’idée du nouvel hôpital d’Orléans.  

Le projet de créer un nouvel hôpital, en lieu et place de 
celui qui existe alors, se met ainsi en œuvre... 
Oui, et il faut recruter un directeur pour le porter et assu-
rer la succession de Bernard Roehrich appelé à d’autres 
fonctions. Jean-Pierre Gusching devient le nouveau direc-
teur général de l’hôpital. Et c’est lui, durant des années, qui 
va diriger l’hôpital et, en même temps, porter le projet de 
création du NHO (Nouvel Hôpital d’Orléans). De mon côté, 
je sollicite le gouvernement de l’époque, et le ministre de 
la Santé, Jean-François Mattéi, pour qu’il vienne à Orléans. 
Ce qu’il fait. En mai 2003, il assiste au conseil d’administra-
tion qui se déroule à l’époque à Porte-Madeleine et il dit 

DE L'HÔPITAL D'ORLÉANS AU CHU
DANS LES COULISSES DE L'HISTOIRE

Vue aérienne de l'ancien hôpital de La Source. Ouverts en 1975, 
ses bâtiments étaient pour la plupart devenus vétustes. 

Le 15 novembre 2006, en présence de Jean-Pierre Gusching, 
directeur général du CHRO, présentation du projet architectural  
du Nouvel Hôpital d’Orléans, signé Groupe 6.

AVANT LA TRANSFORMATION DE 
L’HÔPITAL D’ORLÉANS EN CHU, IL Y 

A EU SA CONSTRUCTION, DÉMARRÉE OFFICIELLEMENT EN 2009, APRÈS 
DES ANNÉES DE CONCERTATION ET DE MOBILISATION. LES DEUX SONT 
D’ÉVIDENCE INDISSOCIABLES. SERGE GROUARD, MAIRE D’ORLÉANS ET 
PRÉSIDENT DU CONSEIL DE SURVEILLANCE DU CHU, NOUS FAIT REVIVRE 
LES GRANDES ÉTAPES DE CETTE HISTOIRE QUI FUT TOUT SAUF UN LONG 
FLEUVE TRANQUILLE. 
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à peu près ceci : « C’est un beau projet, 
nous allons le faire. Et, les crédits ne 
vous manqueront pas. » L’idée devient 
ainsi un projet officialisé. 

Et le choix du site se porte d’emblée 
sur La Source ?
Vous imaginez bien qu’il y a eu de multi-
ples débats notamment sur le lieu d’im-
plantation du futur hôpital. Doit-il être reconstruit à La 
Source ou ailleurs ? Faut-il à nouveau plusieurs sites ou bien 
regrouper les sites de La Source et de Porte Madeleine ? L’État 
souhaite ce regroupement et je suis de cet avis aussi. Un 
comité de défense pour un hôpital nord se constitue alors. 
Mais comme nous travaillons en même temps au projet de 
création du pôle Oréliance, au nord, nous aboutissons à la 
conclusion somme toute logique : le NHO au sud, et Oréliance 
au nord, couvrant ainsi les besoins démographiques de notre 
agglomération, et au-delà. 

Un projet d’une envergure inégalée se met alors en route. 
Oui, une très grande machine se met en œuvre. Une équipe 
« projet » se constitue à l’hôpital avec une équipe médicale 
car on ne construit pas seulement des bâtiments. On conçoit 
d’abord un projet de santé. Le docteur Christian Fleury, pré-
sident de la Commission médicale d’établissement du CHR, 

est à la manœuvre. C’est un travail très long 
et très conséquent dont on ne mesure pas 
la difficulté. L’ensemble des équipes médi-
cales, techniques, administratives et finan-
cières travaillent d’arrache-pied. Dans la 
coulisse, on nous surnomme, Patrice Legrand, 
Jean-Pierre Gusching, Christian Fleury et 
moi-même, les quatre Mousquetaires (rires). 
Lorsque le projet commence à être bien ficelé 

dans sa dimension « projet d’établissement », on travaille sur 
la dimension bâtimentaire avec le lancement d’un concours 
d’architectes. C’est le cabinet d’architectes Groupe-6 qui sera 
retenu par le jury en novembre 2006. 

Et quelle est l’étape suivante ? 
Nous sommes en 2005/2006. Le bouclage du financement se 
fait dans la même période. Là encore, on va dans le détail 
du détail. Le dossier fait plus de trois annuaires d’épaisseur! 
Et il faut la validation de l’État avec les crédits promis deux 
ans plus tôt. Parmi tous les ministres de la Santé que j’ai 
connus, Xavier Bertrand a joué un rôle déterminant. Nous 
avons obtenu un rendez-vous à Paris pour lui présenter le 
plan de financement du Nouvel hôpital alors que le CHRO 
était régulièrement en déficit. Ambiance ! Xavier Bertrand, 
qui est un gros bosseur, a analysé, avec les services cen-
traux du ministère, notre plan dans le détail. Pour être franc, 

DE L'HÔPITAL D'ORLÉANS AU CHU
DANS LES COULISSES DE L'HISTOIRE

Septembre 2011, le chantier a démarré depuis 2 ans et bat son plein.  
Il s'agit alors du plus grand chantier de France : 12 grues en action et  
1 000 salariés du bâtiment à l’œuvre. 

« Dans la coulisse, 
on nous surnomme, 

Patrice Legrand, 
Jean-Pierre Gusching, 

Christian Fleury 
et moi-même, 

les quatre
Mousquetaires »

Novembre 2009 : pose de la première pierre  
par Roselyne Bachelot, ministre de la Santé et des Sports. 
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6a À LA UNE6

je m’attendais à devoir le défendre bec et 
ongles. Et là, (je me souviens, c’était au petit 
matin), il nous dit : « Écoutez, j’ai épluché le 
dossier, nous sommes d’accord ! Et mainte-
nant, comme il est tôt, on va prendre un café ». À partir de 
là s’enclenchent la partie pré-opérationnelle et la prépara-
tion du chantier. 

Celui-ci démarre en 2009 et l’on parle alors du plus grand 
chantier en France… 
C’est le cas, à ma connaissance. La première pierre est effec-
tivement posée en novembre 2009 par Roselyne Bachelot, 
ministre de la Santé et des Sports. Près de 1 000 salariés du 
bâtiment vont travailler sur ce chantier colossal : 200 000 
m² d’infrastructure, pour un investissement de 700 mil-
lions d’euros. Douze grues sont en action en même temps! 
Rendez-vous compte, une centrale à béton, la plus grande 
de la région, est alors installée pour produire les 120 000 m3 
de béton nécessaires à la construction. Compte tenu de sa 
complexité, il y a bien sûr des moments de difficultés, d’at-
tente, de l’impatience, des tensions parfois. Il faut une déter-
mination sans faille pour le poursuivre jusqu’à son terme.

Ces difficultés que vous évoquez ont-elles été jusqu’à com-
promettre la réalisation du projet ? 
Oui, on peut le dire ainsi. Au plus fort du chantier, j’apprends 
que le projet est remis en cause par l’« Agence nationale d’ap-
pui à la performance des établissements de santé et médi-
co-sociaux » (ANAP) qui le trouve trop grand et qui veut le 
réduire drastiquement. Cette alerte, je la reçois du respon-
sable du syndicat hospitalier Sud, Jean Carré, qui était très 
attaché à l’hôpital et pour qui j’avais la plus grande estime. 

J’appelle Xavier Bertrand qui est redevenu 
ministre de la Santé et je lui demande de 
le voir le plus rapidement possible. Nous 
nous rencontrons à Paris, au milieu de l’été 

2011, et je lui dis que des technocrates dans son ministère 
veulent visiblement planter le projet. Il me répond qu’il va 
venir à Orléans pour remettre les choses d’aplomb. Il vient 
donc sur le site où j’ai organisé une réunion de travail sur 
le chantier, sous une grande tente. Tous les responsables 
sont là. Xavier Bertrand prend la parole de manière assez 
autoritaire et demande si quelqu’un dans l’assistance veut 
s’opposer à la création du nouvel hôpital. Silence dans les 
rangs. Il nous confirme alors le financement du projet, et une 
dotation à hauteur de 25 millions d’euros par an pour abon-
der le plan de financement. Le projet est revalidé et relancé.

Entre le moment où l’idée de construire un nouvel hôpi-
tal se fait jour et l’inauguration du NHO, il faut donc plus 
de dix ans ? 
Le premier bâtiment sera inauguré en 2013, en présence de 
Jean-François Mattéi. Je voulais ainsi le remercier de son 
engagement. Il faudra encore quelques années pour ache-
ver la construction de l’ensemble des bâtiments et c’est en 
janvier 2017 que le NHO sera inauguré en totalité par Bernard 
Cazeneuve, alors Premier ministre. 
Au total, entre le lancement du projet et son aboutissement, 
il aura fallu plus de 13 années, oui. Et c’est normal au vu de 
son ampleur exceptionnelle. Et durant cette longue période, 
les équipes auront aussi changé. À l’hôpital, Jean-Pierre 
Gusching passe la main à Olivier Boyer en 2010. Celui-ci va 
donc être au pilotage de la construction du NHO et devoir 
à son tour faire face à toutes les difficultés, et notamment à 

Mars 2013 : Le visage du nouvel hôpital d'Orléans commence à  
se dessiner. Un investissement de l’ordre de 700 millions d’euros...

« Près de 1 000 salariés
du bâtiment travaillent

sur ce chantier
colossal. Douze grues 

sont en action 
en même temps ! »

Le 9 février 2012, visite du chantier, en présence de Xavier Bertrand, 
ministre de la Santé pour la seconde fois, qui confirme la poursuite  
du projet.
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l’épisode de la remise en cause par l’ANAP. 
Thierry Prazuck succède également à Bernard 
Fleury et Patrice Legrand quitte son poste à 
l’ARS. Mais, enfin, on est arrivé à bon port. 

À quel moment associez-vous la création du nouvel hôpi-
tal à la perspective d’en faire un CHU ? 
Dès l’origine. Mais on ne pouvait pas avoir de CHU avec l’an-
cien hôpital vétuste. Il fallait un très bel outil, moderne, qui 
attire les médecins et les fameux professeurs des universi-
tés-praticiens hospitaliers (PU-PH). Il fallait donc commen-
cer par le NHO. Je pense dès le début qu’il n’est pas normal 
qu’Orléans ne possède pas de CHU. À l’époque, personne 
dans la région n’y pensait vraiment et personne n’en vou-
lait à Paris. Jamais un projet de création de CHU n’avait 
été couché sur le papier. Malheureusement, la création du 
NHO n’enclenche pas, comme je l’espérais, sa transforma-
tion immédiate en CHU. À ce moment-là, nous sommes en 
2017/2019 et je ne préside plus le conseil de surveillance de 
l’hôpital. Le Covid arrive là-dessus et quand je reviens à la 
mairie, en 2020, je retrouve le dossier intact. C’est absurde 
car on a tout pour être un CHU, absolument tout. Il a donc 
fallu se remettre à l’ouvrage…

Intervient alors l’annonce de la coopération avec la faculté 
de médecine de Zagreb. Était-ce également stratégique ? 
Dès 2020, Florent Montillot, premier maire adjoint d’Orléans 
et conseiller régional, porte avec la détermination et la com-
pétence qu’on lui connait, le projet de coopération avec la 
faculté publique de médecine de Zagreb, en Croatie. Cette 
coopération va nous permettre rapidement de former de 
futurs médecins français, en partie à Zagreb et en partie 

à Orléans, alors que nous n’avons pas de 
faculté de médecine sur notre territoire. 
Nous révélons ainsi un vrai manque : On ne 

forme pas suffisamment de médecins en France, et notam-
ment dans notre région Centre-Val de Loire, qui est la der-
nière pour le nombre de médecins par habitant. Cela énerve 
beaucoup dans les sphères médicales et universitaires en 
France que de devoir former à l’étranger une partie de nos 
futurs médecins. C’est un coup de pied dans la fourmilière 
qui fait couler beaucoup d’encre. Mais, nous avons fait bou-
ger les lignes et ouvert une brèche à l’Elysée et à Matignon. 
J’ai l’occasion d’en parler avec Jean Castex, alors Premier 
ministre. Et je continue à m’employer dans la coulisse pour 
faire avancer le dossier du CHU, notamment auprès des cabi-
nets du Président de la République et du Premier ministre.

Vous avez parlé d’union sacrée lors de l’inauguration du 
CHU, le 12 octobre dernier. Pouvez-vous être plus précis ? 
En novembre 2021, au cours d’une réunion en mairie, je pro-
pose au Président de la Région, François Bonneau, que l’on 
aille ensemble, avec une délégation d’élus de la région, 
à Matignon pour défendre le dossier CHU auprès de Jean 
Castex. Nous décidons donc de faire une lettre commune à 
Jean Castex pour solliciter un rendez-vous et cette lettre est 
signée par une trentaine d’élus de la région pour appuyer le 
dossier. Plusieurs parlementaires de tous bords politiques 
sont en soutien actif, parmi lesquels Jean-Pierre Door, Jean-
Pierre Sueur (nous partagions le même point de vue de longue 
date et nous avions eu l’occasion d’échanger sur le sujet) et, 
bien sûr, Stéphanie Rist, elle-même médecin hospitalier et 
fortement impliquée à l’Assemblée Nationale sur les ques-
tions de santé. C’est pour cela que j’ai parlé d’union sacrée 

Le 20 novembre 2013, inauguration de la première unité (gériatrie) du NHO,  
en présence de Jean-François Mattéi, ministre de la Santé de 2002 à 2004,  
qui a porté le projet, avec Serge Grouard, maire d’Orléans.

2 janvier 2017, le nouvel hôpital est inauguré dans sa totalité  
par le Premier ministre, Bernard Cazeneuve.

« Nous avons fait
bouger les lignes,

ouvert une brèche
à l’Elysée 

et à Matignon »
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8a À LA UNE8

Février 2022, entretien à Matignon  
avec Jean Castex, Premier ministre, qui décide  
de la transformation de l'hôpital en CHU.

Jeudi 16 octobre 2023, accueil des trois minitres sur le parvis  
de l'hôpital : Sylvie Retailleau, Agnès Firmin Le Bodo et Marc Fesneau.

Un temps de rencontre avec  
le personnel hospitalier a été organisé.

lors de la signature officielle de la convention. Cette lettre 
a eu un impact important et le Premier Ministre a accepté 
de nous recevoir en février 2022. Quand nous arrivons à 
Matignon, je ne suis pas très optimiste quand même, je ne 
vous le cache pas. Avant la réunion, j’avais pris la tempéra-
ture auprès de quelques cabinets ministériels, et je savais 
que la partie était loin d’être gagnée. Les ministres étaient 
contre, celui de la Santé comme celui de l’Enseignement 
supérieur. Ils n’en voulaient pas de notre CHU. Ce n’était 
d’ailleurs pas tant les ministres qui n’en voulaient pas que 
les administrations centrales. 

Ah, oui, c’était donc mal engagé alors ! 
Oui ! On se retrouve donc à Matignon avec une délégation 
d’élus. Autour de Jean Castex, il y a les deux ministres, de la 
Santé et de l’Enseignement supérieur. Et là, je vous dis tout ! 
Je savais que Jean Castex allait arriver avec une note de deux 
pages préparée par son administration dans laquelle n’ap-
paraissait pas la création du CHU. Mais bon, il fallait tout de 
même attendre la fin de la réunion. Jean Castex regarde la 
note (qui évidemment ne nous propose rien de concret), la 
lit, puis la pose, nous regarde et nous dit : « Je sais que ce 
n’est pas ça que vous attendez. Ce que vous attendez, c’est 
un CHU. » Et il ajoute aussitôt : « C’est ce que nous allons 
faire parce que c’est ce qu’il faut faire ». Il prend les bras de 
ses deux ministres qui sont à ses côtés et leur rappelle que 
c’est lui le chef du gouvernement et qu’à ce titre, c’est lui 
qui décide. Il ajoute qu’il faut que tout soit mis en œuvre 
rapidement. Dans mon for intérieur, je me suis dit que l’on 
était encore capable en France de prendre de vraies déci-
sions politiques. Dès les jours suivants, Jean Castex désignait 
une mission composée du professeur Michel Mondain, doyen 

honoraire de la faculté de médecine de Montpellier-Nîmes, 
et de Daniel Moinard, ancien directeur général de centre 
hospitalier universitaire, pour porter le dossier jusqu’à son 
terme. Après un travail rondement mené de leur part, leurs 
conclusions portant projet de CHU ont été signées par Jean 
Castex, la veille des élections législatives, comme il s’y était 
engagé. Il n’y avait plus de retour en arrière possible. Mais 
c’était moins une !

Et en moins de 18 mois, la transformation est réalisée. Il 
s’agit d’un tour de force, non ? 
Oui, totalement. Il y a eu dans la coulisse un travail énorme 
pour y parvenir et pour rédiger la fameuse convention qui 
caractérise la transformation du CHRO en CHU. Sous la coor-
dination du directeur général du CHRO, Olivier Boyer, qui n’a 
pas ménagé sa peine, se constitue le cercle de ceux qui vont 
porter cette transformation avec ses trois volets fondamen-
taux : le volet santé, avec une remarquable équipe de méde-
cins de l’hôpital parmi lesquels Thierry Prazuck ou encore 
les docteurs Willy-Serge Mfam, Marc Goralski, Éric Legac et 
bien d’autres, et le doyen de la faculté de médecine de Tours, 
Patrice Diot, dont le rôle est essentiel; le projet de forma-
tion avec les présidents Éric Blond et Arnaud Giacometti 
des deux universités d’Orléans et de Tours, et l’ensemble de 
leurs équipes pour mettre sur pied la faculté de médecine 
d’Orléans, ce qui est tout sauf une mince affaire; et le troi-
sième volet, celui de la recherche, moins connu peut-être 
mais tout aussi important que les deux autres. Le professeur 
Pascal Roblot, doyen honoraire de la faculté de médecine de 
Poitiers, est en charge de la finalisation et de la rédaction 
de la convention hospitalo-universitaire. Le tout en lien avec 
le rectorat, l’Agence régionale de santé (ARS), et les cabinets 
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Signature de la convention qui entérine la création historique du CHU, avec les ministres, le maire d'Orléans, les présidents 
d'universités, le doyen de la faculté de médecine de Tours, le directeur de l'hôpital d'Orléans et le directeur de la formation 
médicale. Serge Grouard avec Sylvie Retailleau, à l'issue de la signature du document. 

de l’Elysée et de Matignon. Il y a une vali-
dation du Président de la République et 
de la Première ministre, Élisabeth Borne, qui a également 
soutenu, à son tour, l’ensemble du processus. Une véritable 
course contre la montre s’est alors engagée. Il a fallu multi-
plier les contacts et les réunions de travail avec le soutien 
politique de la députée Stéphanie Rist, des présidents de 
la Région, François Bonneau, et du Département du Loiret, 
Marc Gaudet. Cela a donc été dix-huit mois très intenses 
dans la coulisse pour aboutir à ce fameux 12 octobre 2023, 
date historique pour Orléans parce que date de la création 
officielle du CHU, en présence de trois ministres du gouver-
nement, Sylvie Retailleau, ministre de l'Enseignement supé-
rieur, de la Recherche et de l'Innovation, Agnès Firmin Le 
Bodo, ministre déléguée chargée de l’Organisation territo-
riale et des Professions de santé, et Marc Fesneau, ministre 
de l'Agriculture.

Et maintenant?
Il reste du pain sur la planche ! Le nouveau CHU va conti-
nuer de monter en puissance. La recherche va s’intensifier 
avec l’arrivée, à Orléans, de nouvelles équipes et la faculté 
de médecine, qui accueille déjà des étudiants, doit devenir 
une faculté de plein exercice dès 2025. Tout cela est enthou-
siasmant pour notre ville, notre département et notre région. 

Et, peut-être de manière un peu plus personnelle, pour vous ?
C’est l’aboutissement de plus de vingt ans d’efforts. Donc 
je vous laisse imaginer… Un immense soulagement d’abord. 
Une joie profonde ensuite. Et ce sentiment indicible qu’il n’y 
a pas de fatalité ; juste des décisions qu’il faut prendre et 
des projets qu’il faut porter. 

“Ce sentiment
indicible 

qu’il n’y a pas 
de fatalité…”

Sylvie Retailleau, ministre de l'Enseignement 
supérieur, de la Recherche et de l'Innovation
« Le CHU est un atout qui va permettre d’attirer 
plus, de former encore mieux et de fidéliser  
les jeunes qui vont étudier ici, en proposant 
des terrains de stage dans les hôpitaux de  
la région. Nous avons également besoin de 
cette recherche portée par les hôpitaux, pour 
pouvoir encore mieux répondre aux progrès et 
aux améliorations des soins pour les patients. »

Agnès Firmin Le Bodo, ministre déléguée 
chargée de l’Organisation territoriale et  
des Professions de santé
« Il faudra collectivement poursuivre  
cet engagement, en donnant envie aux plus 
jeunes d’intégrer les formations médicales 
pour répondre aux besoins de santé de  
vos concitoyens. » 

Olivier Boyer, directeur général de l’hôpital 
d’Orléans : « Le CHU est un amplificateur 
d’enseignement, de formation, de recherche, 
de soin et d’attractivité. » 

Thierry Prazuck, médecin, chef de service  
des maladies infectieuses et tropicales  
du CHU d’Orléans 
« Il y a tout à créer ! C’est la raison pour 
laquelle on a réussi à recruter des personnes 
de très grande qualité, qui viennent de Paris, 
de Rennes, de Tours, et qui ont trouvé le projet 
intéressant, sur le plan du soin comme dans  
la dimension recherche. »

Robin Albert, interne en maladies 
infectieuses du CHU d’Orléans,  
en 9e année de médecine 
« Pour nous, cela veut dire des stages plus 
attractifs, parce que nous pourrons suivre 
des patients avec des pathologies plus rares, 
en disposant d’un plateau technique qui va 
s’étendre. »

Ils ont dit…
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      LA TABLE JEAN ZAY

Un événement à Orléans ! En 2016, la Fondation de 
France et les Nouveaux commanditaires – groupe 
citoyen œuvrant à transformer l’environnement par 
le prisme de l’art – passaient commande d’un hom-
mage à Jean Zay à Anne et Patrick Poirier, couple 
d’artistes français réalisant une immense œuvre 
commune. Avec le soutien de la mairie d’Orléans, le 
projet définitif voit l’installation, en novembre 2023 
au parc Louis-Pasteur, de La Table du banquet, hom-
mage à Madeleine et Jean Zay.

Une bonne nouvelle n’arrivant jamais seule, Anne et Patrick Poirier 
ont décidé d’offrir au Musée des beaux-arts d’Orléans l’une de leurs 
œuvres historiques, Amnesia, actuellement visible à l’Hôtel Cabu.

> Mémoire

> Concours

10pm10 PÊLE-MÊLE
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ESPLANADE DU SOUVENIR
À l’occasion du 60e anniversaire 
de la création de l’ordre national 
du Mérite par le général de Gaulle 
– second ordre national après la 
Légion d’honneur, créé en date 
du 3 décembre 1963 –, la ville 
d’Orléans a décidé de nommer « Esplanade de l’ordre national 
du Mérite » l’espace situé devant Canopé (ex-CRDP), situé 55, rue 
de la Recouvrance. Tout un symbole ! Le 3 décembre, en liaison 
avec l’Association des membres de l’ordre national du Mérite 
du Loiret, l’esplanade sera inaugurée officiellement à 15h, avec 
un dévoilement de la plaque et des allocutions. Un moment 
solennel suivi par une conférence de Jean Garrigues, professeur 
des universités, à la salle de l’Institut à 16h.

JARDINS ÉPHÉMÈRES
Depuis 2019, le concours des Jardins éphémères cherche à valoriser 
l’identité et le savoir-faire horticoles de la métropole orléanaise. 
Jusqu’au 10 novembre, Orléans, Chécy, Fleury-les-Aubrais, Saint-
Jean-de-Braye, Saran et Semoy accueillent 12 jardins privilégiant 
des végétations nécessitant peu d’arrosage. Un jardinage ver-
tueux à découvrir sans modération. À Orléans : place Gambetta 
(« Jardin des cent "O" »), boulevard Pierre-Ségelle, devant le Théâtre 
d’Orléans (« Souvenirs de Lanzarote »), 
place Sainte-Croix (« Étiage »), place du 
Général-de-Gaulle (« Sous perfusion »), 
rue du Cloître-Saint-Pierre-Empont 
devant le temple (« Protect Me »), rue 
de l’Empereur (« L’O, c’est la vie »), quai 
du Roi (« Cueilleurs de brumes »).

  www.orleans-metropole.fr/actualites/
detail/jardins-ephemeres-2023

> Art

DON DE SANG
Le comité du Loiret de l’Établissement 
français du sang organise trois col-
lectes à Orléans : le lundi 6 novembre, 
de 12h15 à 16h30, au Musée des beaux-arts (sous-
sol) ; le vendredi 24 novembre, de 9h à 13h, à Polytech 
(site Vinci) ; le vendredi 24 novembre, de 13h à 17h, 
à Polytech (site Galilée).

 Inscriptions sur mon-rdv-dondesang.efs.sante.fr

> Santé

CONCOURS JEUNES 
TALENTS
Dernière ligne droite pour s’inscrire 
au Concours jeunes talents orches-
tré par la mairie d’Orléans et son ser-
vice Jeunesse, en partenariat avec 
le Crij, Polysonik, OP45 et Théâtre 
Charbon. Pour cette nouvelle édi-
tion, trois catégories seront propo-
sées : musique, théâtre et danse. Les 
inscriptions sont ouvertes jusqu’au  
10 novembre. La finale du concours se déroulera le 
15 mars 2024, à l’Astrolabe.

 Règlement et fiches d’inscriptions accessibles sur 
www.orleans.fr. Les auditions se tiendront ensuite 
du 11 au 15 décembre 2023 pour les trois catégories.

> Inscription

ORLÉANS À 
LA 7E PLACE
Une ville où il fait bon vivre pour les étudiants ! Orléans 
est classée à la 7e place du classement des meilleures 
villes étudiantes de France, établi par le magazine 
L'Étudiant. Elle se classe même 2e parmi les villes comp-
tant moins de 40 000 étudiants. Parmi les critères pris 
en compte pour ce classement 2023-2024 : l'attractivité, 
la densité de l'offre de formation, la qualité du cadre 
de vie et de l’air, le logement, le dynamisme asso-
ciatif ainsi que la vitalité de l'emploi sur le territoire.

> Classement étudiant
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ON CÉLÈBRE 
THANKSGIVING ! 
En l’honneur du 50e anniversaire de jumelage entre 
Wichita et Orléans, les habitants sont invités à célé-
brer ensemble Thanksgiving, ou l’Action de grâce, fête 
américaine de la récolte se déroulant par tradition le 
quatrième jeudi de novembre. Rendez-vous est pris 
le samedi 2 décembre, à La Source, pour une retraite 
aux flambeaux suivie d’une soirée festive. 

 Départ de la retraite aux flambeaux, à 18h, place 
de l’Indien. 

> Jumelage

> Cérémonie
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DÉVOILEMENT  
DE SCULPTURES
Le nouveau site des Archives départemen-
tales du Loiret se dévoile de plus en plus, 
avant son ouverture totale au public en 2024. 
Cet automne, une partie du rez-de-chaussée 
sera accessible dès novembre, avec une expo-
sition inaugurale retraçant l’histoire et l’iden-
tité du Loiret à partir de collections d’archives 
et d’objets archéologiques. Autre surprise de 
taille, la pose de la sculpture Les Formes de 
la vie, créée par Tetsuo Harada, sur le parvis 
du nouveau bâtiment. Composée d’inox et 
reposant sur un socle rond en granit noir poli 
brillant, cette statue de 150 kg représente « la 
puissance des forces de la Terre et du cosmos comme symbole 
de la vie infinie ». Une autre sculpture, signée Isabelle Milleret, a 
également été dévoilée dans le hall d’entrée.

SOUTIEN À LA BANQUE 
ALIMENTAIRE
Dans le cadre de la grande collecte nationale de la Banque ali-
mentaire, les bénévoles du comité du Loiret et leurs partenaires 
seront présents le vendredi 24, le samedi 25 et le dimanche 
26 novembre, toute la journée, dans une soixantaine de super-
marchés du département. Les dons alimentaires (produits secs) et 
de produits d’hygiène (couche-culottes, serviettes périodiques…) 
collectés seront remis aux associations caritatives dédiées aux 
personnes et familles en difficulté sociale.

 Infos sur https://ba45.banquealimentaire.org

> Archives départementales

> Don

FESTIVAL
JUSTICINÉ
Du 16 au 19 novembre, le Conseil 
départemental de l’accès au droit 
du Loiret, en partenariat avec la 
Protection judiciaire de la jeu-
nesse et le cinéma Les Carmes 
à Orléans, organise un festival 
entremêlant cinéma et justice. 

JustiCiné propose des séances-rencontres et des échanges autour 
de films explorant le rapport singulier que le cinéma entretient 
avec la justice. Pour cette première édition, le thème de l’enfance 
sera mis à l’honneur autour d’une sélection de longs-métrages. 
Au programme, notamment : les projections des films Anatomie 
d’une chute (le 18 novembre, à 17h, au palais de justice) et Le 
Consentement (en présence de la réalisatrice Vanessa Filho, le 
19 novembre, à 15h, aux Carmes).

 Programme complet sur www.cinemalescarmes.com

> 7E art

105E ANNIVERSAIRE 
DE L’ARMISTICE
La cérémonie commémorative de l’Armistice de 1918 
se déroulera le 11 novembre, à partir de 11h, devant le 
monument de la victoire, boulevard Alexandre-Martin, 
édifice érigé pour célébrer la fin de la Première Guerre 
mondiale – à ne pas confondre avec un monument 
aux morts, qui recense les noms des morts pour la 
France durant un conflit, à l’image de celui de la place 
Domrémy, érigé après 14-18, ou celui du parc Louis-
Pasteur, après les guerres d’Algérie et d’Indochine. 
Un concert de la Musique municipale d’Orléans 
viendra clore les célébrations du 105e anniversaire 
de l’Armistice, à 16h, au Théâtre Gérard-Philipe.
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ORLÉANS SE CONSTRUIT
AVEC VOUS

FORUMS 
DE QUARTIERS

LUNDI 23 OCTOBRE
18H-20H
NORD
PALAIS DES SPORTS

MERCREDI 8 NOVEMBRE
18H-20H
LA SOURCE
SALLE PELLICER

MARDI 14 NOVEMBRE
18H-20H
CENTRE-VILLE
SALLE EIFFEL

MERCREDI 15 NOVEMBRE
18-20H
SAINT-MARCEAU
SERRE DU JARDIN DES PLANTES

SAMEDI 18 NOVEMBRE
9H30-12H
OUEST
GYMNASE AMARGER

MERCREDI 29 NOVEMBRE
18H-20H
EST
SALLE ARGONAUTE

les élus viennent 
      à votre rencontre !
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JOURNÉES PORTES  
OUVERTES
La Maison de justice et du droit, en collaboration avec le Conseil dépar-
temental de l'accès au droit du Loiret, propose deux journées d’informa-
tion thématiques, de 9h à 12h30 et de 13h30 à 17h, en accès libre, sans 
rendez-vous : le lundi 20 novembre, sur « les droits des jeunes » (enfants, 
adolescents, jeunes majeurs, ou leurs proches) ; le lundi 4 décembre, sur 
« les droits des personnes vulnérables au sens large », toutes leurs pro-
blématiques et questions juridiques. Les entretiens avec les intervenants 
sont gratuits, sans condition de ressources, anonymes et confidentiels.

 Renseignements sur les professionnels présents à la Maison de 
justice et du droit, 1, rue Henri-Poincaré - tél. 02 38 69 01 22
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HORAIRES D’HIVER
Nouveaux horaires pour les déchetteries orléanaises, 
passées en période d’hiver. Du 1er novembre au 
29 février, elles sont ouvertes le lundi de 14h à 17h, 
du mardi au vendredi de 10h à 12h et de 14h à 17h, le 
samedi de 9h à 12h et de 14h à 17h, et le dimanche 
de 9h à 12h. En période basse, les déchetteries et 
Végé’tris de Saint-Jean-de-Braye, Saint-Cyr-en-Val et 
Ingré sont fermées le mardi. Celles de Saran, Saint-
Pryvé-Saint-Mesmin et Chécy sont fermées le jeudi.
À noter : de nouvelles modalités d’accès aux déchet-
teries et Végé’tris entreront en vigueur à compter du 
1er janvier 2024 – l’inscription, gratuite, sera obligatoire. 
L’accès est réservé aux particuliers et professionnels 
des 22 communes de la métropole.

 Plus d’informations sur www.orleans.fr

DICTÉE SOLIDAIRE
C’est une tradition ! Le Lions club université, avec 
le soutien de la ville d’Orléans, propose le samedi 
18 novembre, à 10h, la dictée du Téléthon. Rendez-
vous à l’auditorium du Musée des beaux-arts  
(1, rue Fernand-Rabier), pour « faire des lignes » utiles.

 Participation libre à partir de 5€ - inscription 
à dicteetelethon2023@orange.fr, ou sur place, à 
partir de 9h30

LE HARCÈLEMENT 
EN QUESTION(S)
Dans le cadre des Semaines de la parentalité, le 
Carrefour des parents de la ville d’Orléans, en lien avec 
l’association Proxité, organise le samedi 25 novembre, 
de 10h à 17h30, une journée, ouverte à tous, autour du 
harcèlement et du cyberharcèlement. Au programme, 
à Anim’Orléans Saint-Marceau (26, rue Coursimault) : 
de 10h à 11h30, spectacle familial « La Traversée » (dès 
7 ans) ; ateliers parents-enfants sur la confiance en 
soi et le harcèlement, de 13h à 15h (6-11 ans) et de 
15h30 à 17h30 (12-16 ans) ; de 14h à 16h, table ronde 
« Harcèlement et cyberharcèlement : parlons-en ! ».

 Renseignements au 02 38 68 46 06/07 - carrefour- 
parents@ville-orleans.fr - www.orleans.fr

CHANGEONS DE REGARD
La 12e édition de Changeons de regard, manifestation organisée par le 
club de tennis de table Saint-Marceau – Orléans se tiendra du 13 au 
18 novembre au gymnase de la Cigogne – Bernard-Pellé, rue d’Estiennes-
d’Orves. À découvrir : un tournoi vivre ensemble (14/11 à 18h) ou encore 
le championnat régional APA tennis de table qualificatif pour les 
championnats de France (18/11 de 9h à 18h). Un « ping santé » est organisé 
à destination des personnes malades, en rémission ou écartées de 
l’activité physique, du 14 au 16 novembre à la salle de la Cigogne (sur 
inscription à stmarceau.tt@free.fr).

 Programme complet sur https://stmarceautt.fr/changeonregard

UN CONCERT 
POUR L'ARCHE 
DES ENFANTS
Fondée en 1998, l’Arche des enfants soutient financièrement une petite 
école maternelle, L’Albatros, qui accueille des enfants défavorisés à Hô 
Chi Minh-ville, au Vietnam – pays où de nombreux enfants de parents 
en situation d’extrême pauvreté ne peuvent accéder à l'école, qui est 
payante. Pour aider ces petits garçons et fillettes, âgés de 2 à 6 ans, à être 
nourris, vêtus et éduqués par des jeux d’éveil et des manuels scolaires, 
l’association organise un concert emmené par le Saran Jazz Big Band, le 
12 novembre, à 16h, à la Maison des arts et de la musique.

 Tarif : 12€ (adultes), 5€ (enfants de moins de 12 ans et étudiants) - 
Réservations à arche-des-enfants@sfr.fr, au 06 21 21 39 79 ou sur place

> Solidarité

> Déchetteries d’Orléans

> Handicap

> Téléthon

> Prévention

> Maison de justice et du droit
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LES CRÈCHES
      S'ENGAGENT

PETITE ENFANCE :
QUAND

Par cette belle matinée ensoleillée d’automne, les « moyens » 
et les « grands » de la crèche Pasteur jouent dans la cour, 
sous l’œil attentif des auxiliaires de puériculture. Sandrine 
et Stéphanie interviennent dans la crèche depuis plusieurs 
années. « J’ai découvert ce métier après mon bac, confie 
Sandrine. Et j’ai tout de suite compris que ce qui m’inté-
resse, c’est d’accompagner les enfants vers l’autonomie, de 
les voir prendre confiance en eux. »
« Notre rôle est de les aider à découvrir, en respectant le 
rythme de chacun, ajoute Stéphanie. Car nous les suivons 
le temps de leur passage à la crèche, ce qui nous permet de 
bien les connaître et de les voir grandir. » Un accompagne-
ment qui se décline autant lors des soins – repas, change, 
sieste – que pendant les activités. « Nous échangeons beau-
coup avec les parents : nous leur racontons la journée de 
leur enfant, nous les conseillons, nous répondons à leurs 
questions. » Un lien essentiel qui participe à l’épanouisse-
ment de l’enfant.

« Les accompagner 
et les voir prendre 
confiance en eux. »AUXILIAIRES

DE PUÉRICULTURE

Lorsque le temps 
le permet, le jeu 
à l’extérieur est 
toujours un moment 
d’amusement et  
de découverte.
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DEPUIS LE PRINTEMPS DERNIER, DES 
CRÈCHES DE LA VILLE SONT ENGAGÉES 

DANS LA DÉMARCHE ÉCOLO CRÈCHE®, PORTÉES PAR LA DYNAMIQUE 
DE LA TRANSITION ÉNERGÉTIQUE. SUIVEZ LE GUIDE.

Familles

L ’idée a germé il y a plus d’un an, lors de l’élaboration de la 
feuille de route d’Orléans pour la transition énergétique : com-
ment les crèches peuvent-elles contribuer à l’évolution des 

comportements ? « Les équipes se sont fortement mobilisées, raconte 
Coralie Rouet, directrice de la Petite Enfance. Elles ont réfléchi à de 
nombreuses pistes, qui ont été intégrées dans la feuille de route. 
Puis nous avons voulu poursuivre la dynamique en proposant aux 
structures d’aller plus loin et de s’engager à la fois en matière de 
transition énergétique et de qualité de l’accueil des enfants. »

Cap vers Écolo crèche®
Écolo crèche®, c’est le premier label pour la transition écologique 
et sociale dans la petite enfance. Il est porté par l’association Label 
vie, qui accompagne depuis 2009 les lieux de vie et les profession-
nels de la petite enfance dans la transition écologique et sociale 
– 8 800 professionnels, dans plus de 800 lieux de vie.
Concrètement, la démarche concerne chaque structure, individuel-
lement : la moitié des crèches de la Ville s’est engagée en 2023 et 
l’autre lui emboîtera le pas en 2024. C’est un travail collectif, mobili-
sant les responsables mais aussi les agents de terrain, qui se découpe 
en trois étapes. Après une formation des responsables et la réali-
sation d’un diagnostic global, les équipes identifient des actions, 
en matière tant d’environnement que de social : déchets, alimen-
tation, activités et jeux, accueil, bien-être et santé, projet éducatif… 
Un tableau de bord appelé « récap’actions » leur permet de relever 
au fur et à mesure ce qui est réalisé, puis, au bout de trois ans, un 
jury analyse le travail effectué avant l’obtention du label.

Donner du sens à l’action
Tout au long du processus, les équipes sont formées et échangent 
avec d’autres crèches engagées dans le même dispositif au plan 
national. Un réseau très actif et convivial ! « La démarche permet de 
donner du sens à notre action pour les équipes mais aussi pour les 
familles, qui sont également associées au projet, observe Coralie 
Rouet. Les bénéfices attendus couvrent la réduction des consom-
mations d’eau et d’énergie, du gaspillage alimentaire… Il en résulte 
aussi une baisse du taux d’absentéisme des personnels et, surtout, 
des enfants. »  n� CAMILLE JAUNET

LE RELAIS, INTERLOCUTEUR PRIVILÉGIÉ
Le Relais petite enfance a une double mission vis-à-vis des familles. Non seulement 
il informe les futurs parents sur les différents modes d’accueil de leur enfant et il 
leur donne la liste des assistantes maternelles et des structures privées, mais il peut 
également les accompagner dans leur rôle d’employeur et dans les formalités asso-
ciées : trouver un modèle de contrat de travail, calculer les congés payés, réaliser les 
bulletins de salaire…
Enfin, le Relais petite enfance participe à la professionnalisation des assistantes mater-
nelles pour les aider à améliorer leurs pratiques et pour faciliter la sociabilisation des 
enfants qu’elles accueillent, grâce à des temps collectifs. N’hésitez pas à le solliciter !
Pour contacter le Relais : 02 38 68 46 26 - rep@ville-orelans.fr

 QUESTIONS À…

Gauthier 
Dabout,
conseillé délégué 
aux Solidarités, 
à la Famille et 
à la Prévention 
sociale

« Un taux d’encadrement  
supérieur à la réglementation »

Cette démarche est une seconde 
étape dans la réflexion des 
équipes sur la façon dont les 
crèches peuvent, au quotidien, 
participer à la transition éner-
gétique et écologique, mais aussi 

sur des questions sociales, comme les relations avec les 
familles, l’accueil, le travail d’équipe… Chaque crèche se donne 
un cap qui ne peut qu’améliorer son action en faveur de l’en-
vironnement, mais aussi de l’accompagnement des enfants.

Nous y sommes très attentifs, 
tant dans nos crèches que dans 
les structures privées dans les-
quelles nous réservons des ber-
ceaux. Il est essentiel pour nous 
que les tout-petits soient consi-
dérés comme des êtres humains à 

part entière et pas juste comme des bébés. Aussi facilitons- 
nous les échanges de bonnes pratiques et proposons-nous de 
nombreuses formations aux agents, sur la pédagogie, le bien-
être de l’enfant… De plus, notre taux d’encadrement, supérieur 
à la réglementation, nous permet de nous assurer que les 
équipes ne sont pas débordées. Enfin, nous avons la chance 
de disposer d’une psychologue à temps plein, qui, outre le 
repérage des enfants en difficulté, propose aux profession-
nels des animations et des groupes de parole. Enfin, avec les 
crèches privées partenaires, nous participons à des comités 
de pilotages pendant lesquels nous questionnons leur péda-
gogie, leur plan de formation, leur taux d’encadrement.  n�

� PROPOS RECUEILLIS PAR CAMILLE JAUNET

Pourquoi
s’engager dans

la démarche
Écolo crèche® ?

Comment
s'assurer

de la qualité
de l'accueil

des tout-petits ?
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16a ACTU16

Coopération décentralisée DU 18 AU 26 NOVEMBRE, ORLÉANS ET PARAKOU 
CÉLÈBRENT LE 30E ANNIVERSAIRE D’UN JUMELAGE 

FRUCTUEUX, TANT PAR SA LONGÉVITÉ QUE PAR LES ACTIONS ENGAGÉES. CETTE SEMAINE FESTIVE ET DE 
DÉCOUVERTES EST À DESTINATION DES PETITS ET GRANDS.

ORLÉANS  
ET PARAKOU
30 ANS D'AMITIÉ

Un anniversaire gravé !
Cet été, les enfants des centres de 
loisirs d’Orléans se sont particuliè-
rement investis dans la préparation 
du 30e anniversaire du jumelage entre 
Orléans et Parakou, célébré au mois de 
novembre. Sous la houlette de Mathias 
Leny, graveur au grand cœur de l’atelier Jacques Robak, très investi 
dans l’événement, ils se sont initiés à la gravure et à l’impression 
de motifs spécialement créés pour Parakou, qui viendront orner les 
tenues présentées lors d’un grand défilé de mode, le 18 novembre, 
à la salle de l’Institut. Mi-juillet, à Châtelet, 28 enfants de CP et CE1, 
entourés de leurs animatrices Tracy et Flora, ont ainsi pu goûter aux 
joies de la gravure traditionnelle dans l’atelier Robak, découvrir un 
art ancestral, et manier la presse et les plaques de cuivre de l’ar-
tiste, jamais avare d’un conseil ou d’un encouragement. Passionnés, 
curieux, avides d’apprendre, les enfants sont tous repartis le sou-
rire aux lèvres et des étoiles plein les yeux, fiers de mettre la main 
à la pâte et de célébrer cette belle histoire d’amitié avec leurs petits 
homologues en Afrique.

L’HISTOIRE DU PARTENARIAT
Trente ans d’amitié et de liens forts ! En 1993, la mairie d’Orléans et 
la mairie de Parakou, au Bénin, ont initié une relation de coopéra-
tion décentralisée. Objectif : mener ensemble des projets décidés en 
commun. Depuis, les deux villes ont reconduit sans interruption des 
conventions triennales, déclinées en programmes d’actions. Le par-
tenariat est possible grâce au financement de l’Agence française du 
développement, du ministère de l’Europe et des Affaires étrangères, 
de l’Agence de l’eau Loire-Bretagne, de la Région, de la ville d’Orléans 
et de Parakou. Exemplaire sur le plan financier notamment, le parte-
nariat a un compte bancaire à son nom propre. Pour chaque dépense 
réalisée dans le cadre de la coopération, il faut l’accord écrit à la fois 
d’Orléans et de Parakou. Un partenariat gagnant-gagnant dans lequel 
les deux parties sont à égalité, ont voix au chapitre.
La ville d’Orléans envoie depuis plusieurs années un volontaire 
de solidarité internationale pour suivre les actions du partenariat.
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ORLÉANS  
ET PARAKOU
30 ANS D'AMITIÉ

Le développement durable et la jeunesse 
au cœur
La convention 2022-2024 engage Orléans et Parakou dans des ini-
tiatives fortement liées au développement durable et à la protec-
tion de la planète. Parmi les projets phares :

➜ Le développement de l’accès à l’eau potable et à l’assainisse-
ment, une action d’envergure mise en place depuis 2019 – et la pré-
cédente convention triennale – financée à hauteur de 500 000 euros 
par l’Agence française de développement. Aujourd’hui, grâce au pro-
jet, 55% de la population a accès à l'eau potable (contre 45% aupa-
ravant). Une problématique complexe, Parakou étant une ville très 
étendue : dans le centre, on peut facilement avoir accès à l’eau 
potable, mais dans les zones périurbaines et rurales, il est néces-
saire de procéder à des forages.

➜ La création de poumons verts dans la ville. À Parakou, il fait très 
chaud. Les deux villes ont donc décidé de créer deux forêts et des 
espaces verts pour lutter contre la chaleur, mais aussi préserver 
les espèces typiques de la région. Les habitants se les sont rapide-
ment appropriés, célébrant la journée de l’arbre chaque année. Les 
écoles de Parakou sont sensibilisées à travers des pépinières sco-
laires, l’idée étant d’apprendre aux enfants comment on va de la 
graine au plant, comment on prend soin des végétaux pour qu’ils 
puissent donner des fruits, etc.

➜ Et aussi : la gestion des ordures ménagères par le biais de la 
sensibilisation des enfants et des adultes (réflexion, notamment, 
sur un partenariat avec l’université de Parakou), le développement 
des échanges entre les établissements scolaires des deux villes 
(lancement d’une action entre l’école Olympia-Cormier et un centre 
culturel de Parakou, grâce à laquelle les enfants échangent sur la 
question de la production des déchets…). n� ÉMILIE CUCHET

PROGRAMMATION 
ANNIVERSAIRE  
DE LA SEMAINE DU PARTENARIAT,  
DU 18 AU 26 NOVEMBRE :
La mairie d’Orléans organise  
la 8e édition de la Semaine du 
partenariat Orléans-Parakou. 
Huit jours durant lesquels les projets 
issus de ce partenariat sont mis en 
lumière simultanément dans les deux 
communes, au travers d’un programme 
d’animations créatives et d’expositions.

LE 18 NOVEMBRE, À 19H, À LA SALLE DE 
L’INSTITUT : défilé de mode « Orléans-
Parakou, 30 ans d’amitié », organisé 
en partenariat avec l’atelier Jacques 
Robak, les élèves du lycée Charles- 
Péguy, les élèves du lycée Saint-Paul-
Bourdon-Blanc (métiers de la mode), 
les élèves de la section vêtements 
flous du lycée Paul-Gauguin, suivi 
d’une création artistique afro-
contemporaine imaginée spécialement 
pour le 30e anniversaire par Oumy 
et ses musiciens. L’artiste franco 
béninoise reprend des standards 
de la chanson française sur des 
arrangements musicaux africains, 
ainsi que des standards de la chanson 
béninoise sur des arrangements 
musicaux occidentaux.

DU 20 AU 25 NOVEMBRE, À LA MAISON 
DES ASSOCIATIONS : exposition des 
« œuvres » réalisées dans le cadre du 
concours de dessins entre les enfants 
d’Orléans et de Parakou, et exposition 
sur les actions réalisées dans le cadre 
du partenariat.

LE 22 NOVEMBRE, À 14H30, À L’HÔTEL 
GROSLOT : remise des prix du concours 
de dessins sur le thème « Palais et 
châteaux ». Ont été invités à participer 
les enfants des centres de loisirs de la 
ville, ainsi que les enfants fréquentant 
les centres Anim’Orléans. Marion 
Rivollier est la marraine du concours.

ET À 18H, À LA MÉDIATHÈQUE 
D’ORLÉANS : conférence sur  
la restitution des biens culturels du 
Bénin par la France, par Marion Rivolier, 
peintre et scénographe qui travaille sur 
la scénographie des musées béninois.

LE 26 NOVEMBRE APRÈS-MIDI,  
À LA SALLE DE LA MADELEINE (103, 
FAUBOURG MADELEINE) : « Un après-midi 
au Bénin », organisé en partenariat avec 
l’Association Orléans Parakou. Spectacle 
« Djagué le chasseur » par le conteur 
Le Fils du soleil, suivi d’un atelier 
découverte des instruments de musique.

PARTENARIAT
Orléans - Parakou

1. Anaïs 
Cochereau,  
volontaire 
de Solidarité 
internationale 
en charge des 
actions déchets, 
espaces verts, 
adressage, culture 
et tourisme, 
rencontres  
de travail.

2. Forage créé 
dans le cadre de 
la convention 
de partenariat 
2022-2024.

3. Journée de 
l’arbre 2023 : mise 
en terre de plants 
sur une surface 
de 2 ha.

4. Camille Juban,  
volontaire 
de Solidarité 
internationale  
en charge du suivi 
de la réalisation 
de l’action eau  
du partenariat.

1
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FESTIVITÉS DE FIN D’ANNÉE POUR LES SENIORS
Lire guide On sort ! p. 19
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INCLUSION
UN « CAFÉ
DIFFÉRENT »
POUR UN
INSTANT JOYEUX
« Notre objectif est de développer le rendez-vous “Café 
différent, l’instant joyeux” pour informer le grand public 
sur le handicap mental, en particulier les troubles "dys" 
invisibles *, confie Jean-Hugues Brinon. Mais dans l’im-
médiat, nous allons tenir l’assemblée générale constitu-
tive de J’aime mon enfant différent, et déposer les statuts 
officiels auprès de la préfecture. » La future association 
– fruit de la fusion du fonds de dotation J’aime mon enfant 
différent et de Dyspraxique, et alors ! – vise à promouvoir 
et à défendre la dignité, la citoyenneté et l’inclusion des 
enfants et jeunes adultes souffrant de handicap mental. 
« Nous accompagnerons les familles, notamment sur le 
plan administratif, et les redirigerons vers des profession-
nels de santé pour les diagnostics ou bilans médicaux obli-
gatoires. » L’association œuvrera également en matière 
d’inclusion scolaire (aide pour équipements informatiques 
adaptés, information sur le handicap invisible auprès des 
enseignants…) et/ou professionnelle. Actuellement, une 
vingtaine de jeunes sont suivis par les bénévoles. Pour 
« comprendre » la finalité de J’aime mon enfant différent, 
rendez-vous au prochain « Café différent ». Au service, les 
adolescents en situation de handicap promettent (aussi) 
un instant joyeux.  n  M. PRÉVOST

* Dyslexie, dyspraxie, dysphasie, dyscalculie, dysgraphie, 
dysorthographie

 Infos sur Facebook - J’aime mon enfant différent,
à dyspraxique.etalors@gmail.com ou au 07 71 14 18 08

6e Fête du tri
Le 21 octobre, sur la place du Martroi, les ache-
teurs ont apporté leur contribution à l’action 
caritative organisée par les commerçants du 
centre-ville, la ville d’Orléans et les clubs-ser-
vices Inner Wheel, Rotaract, Rotary club et 
Lions club. Les fonds collectés seront remis 
à l’association À cheval pour une vie meil-
leure, fondée par la cavalière paralympique 
orléanaise Justine Legrand.  n

MARCHÉSMAIRIE DE PROXIMITÉRENCONTRER VOS ÉLUS DE QUARTIER

5, place de la République
02 38 68 31 60
mairie-centreville@
ville-orleans.fr

Ouverture  
le lundi de 14h à 18h,
du mardi au vendredi  
de 8h30 à 12h30 et de 
13h30 à 17h,  
et le samedi de 9h à 12h

→�� MARCHÉ DES HALLES-CHÂTELET,  
du mardi au samedi, de 7h30 à 19h,  
et le dimanche, de 7h30 à 12h30

→�� MARCHÉ DU CENTRE-VILLE,  
place de la République,  
le mercredi, de 15h à 19h30

→�� MARCHÉ AUX LIVRES, place  
du Martroi, le vendredi, à partir de 8h

→�� MARCHÉ NOCTURNE, place  
du Martroi, le vendredi, de 17h à 21h

Sandrine Ménivard  
et ses conseillers 
→�Vendredi 10 nov., 
18h15 à 19h15, place  
du Martroi
→�Jeudi 16 nov., 18h30 à 
19h30, place De-Gaulle, 
au  niveau du 4, rue  
des Carmes
→�Jeudi 23 nov., 18h30 à 
19h30, place du ChâteletI NOVEMBRE 2023 | ORLEANS.MAG | n° 213

Romain  
Roy

Sophie  
Lahache

Béatrice  
Barruel

Luc  
Nantier

Sandrine  
Ménivard,

adjointe  
au maire pour  
le centre-ville

centre-ville

 Rendez-vous le mardi 14  
novembre, de 18h à 20h, à la salle 
Eiffel (17, rue de la Tour-Neuve). Ce 
temps d’échange informel, infor-
matif, convivial est accessible à 
tous les habitants du quartier, 
sans inscription préalable. Le 
public pourra y rencontrer Serge 
Grouard, maire d’Orléans, Sandrine 
Ménivard, adjointe au maire, et 
les adjoints au maire théma-
tiques. Il sera possible de s’in-
former, de proposer et de poser 
ses questions en direct aux ser-
vices de la Ville et de la Métropole 
sur les différents stands : proxi-
mité, cadre de vie, mobilité, tran-
sition écologique et énergétique, 

déchets, urbanisme, santé et soli-
darité. Les habitants pourront éga-
lement « faire le point » sur des 
dossiers en cours ou en réflexion, 
sur les stands dédiés : le projet 
« Bourgogne village, secteur Est », 
l’évolution de la Zac Carmes-
Madeleine, la transformation des 
Halles Châtelet, le conservatoire de 
musique et l’implantation du pôle 
d’enseignement supérieur à Porte-
Madeleine. À noter : avant le renou-
vellement des comités de pilotage 
d’Orléans proximité en décembre, 
le fonctionnement et les modalités 
d’accès à cet outil de démocratie 
participative et citoyenne seront 
présentés en détail.  n  M. PRÉVOST

VIE CITOYENNE
FORUM DE QUARTIER

Le 6 octobre,  
les bénévoles  
de J'aime mon 
enfant différent 
ont accueilli  
le public sur  
la place du Martroi.
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MERCREDI 8 NOVEMBRE
Atelier de concertation sur 
l’aménagement de la future 
rue Charles-le-Chauve, et 
recueil des propositions 
des habitants, piloté par 
le cabinet Verdi et les 
équipes métropolitaines 
en charge du projet de 
requalification urbaine,  
à 19h, salle Yves-Montand, 
rue Charles-Perrault

MARDI 21 NOVEMBRE
Rencontre en bas d’im-
meuble avec les habitants 
du quartier Blossières,  
à 19h, rendez-vous devant 
le 5, passage du Val

MERCREDI 29 NOVEMBRE
Rencontre en bas 
d’immeuble avec  
les habitants du quartier 
Acacias/rue de la Bourie-
Rouge, à 19h, rendez-vous  
sur le parvis de l’école 
Molière, 8, rue Molière

FESTIVITÉS  
DE FIN D’ANNÉE  
POUR LES SENIORS
Lire guide On sort ! p. 19

QDANS MON QUARTIER…

MARCHÉSRENCONTRER VOS ÉLUS DE QUARTIER MAIRIE DE PROXIMITÉ
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MAIRIE DE PROXIMITÉ
LANCEMENT DES TRAVAUX
Depuis le 25 septembre, les entreprises inter-
viennent dans les anciens locaux d'Anim'Orléans, 
rue Charles-le-Chauve, site de la future mairie de 
proximité. Une réhabilitation de taille : réseau élec-

trique, plafonds, revêtements sols, peintures, plomberie, menuiserie, sans oublier la 
création d’un sas avec une porte automatique à l’entrée et d’un nouvel espace d’at-
tente pour le public (75 m²). À noter, certains éléments (radiateurs, plafonniers, bureaux) 
seront recyclés en interne. Côté disposition, l’usager sera accueilli dans deux bureaux 
à la configuration plus fonctionnelle et un espace réservé aux rendez-vous avec Corine 
Parayre, adjointe au maire pour les quartiers Nord. Et, nouveauté, une petite salle de 
réunion pourra être mise à disposition des associations, en soirée, sur réservation. À 
l’extérieur, une rampe d’accès pour personnes à mobilité réduite sera mise en place. 
L’ouverture de la nouvelle mairie (investissement de 390 000€ TTC par la Ville), très 
attendue des habitants, est prévue en février 2024.  n  M. PRÉVOST

STREET ART
UN TERRAIN
HORS DU COMMUN
Dans le quartier des Blossières, « Tony 
Pâquerette » a fleuri sur le terrain de 
basket rue du Capitaine Gustave-de-
Boissieu, suite à un appel à projets 
passé par la mairie d’Orléans. Une 
œuvre « color block » qui réunit le 
travail de deux peintres de talent, 
membres de l’association Sacrebleu. 
Jean-Michel Ouvry et Nicolas Barrome 
Forgues ont, pour l’occasion, mêlé leurs 
univers et imaginé un « dieu du sport à 
la tête de pâquerette », en clin d’œil aux 
Jeux olympiques 2024. « Nous avons 
souhaité que notre création s'intègre 
dans le quartier, pour offrir une touche 
de gaieté, mais aussi proposer quelque 
chose de différent de ce que l’on 
peut voir ailleurs, avec un dessin très 

graphique », confie Jean-Michel Ouvry, 
directeur artistique de Sacrebleu. 
Challenge relevé ! L'œuvre aux couleurs 
punchy illumine l’environnement 
bétonné et égaye les parties de basket 
des jeunes du quartier.  n  MINA QASSYM

Fête de la science
Première réussie ! Le samedi 14 et le 
dimanche 15 octobre, la Fête de la 
science a attiré quelque 4 000 visi-
teurs au sein du MOBE et sur le vil-
lage des sciences. Pendant ces deux 
jours, les jeunes générations ont pu 
s'initier aux joies de la découverte 
scientifique à travers un riche panel 
d'animations ludiques.  n

nord

11, rue Charles-le-Chauve
Tél. 02 38 43 94 44
mairie-nord@ville-orleans.fr

Ouverture le lundi, de 14h à 18h,  
du mardi au vendredi,  
de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 
17h, et le samedi, de 9h à 12h

→��  MARCHÉ BLOSSIÈRES,  
rue Charles-le-Chauve :  
le mardi, de 7h30 à 12h30

→��  MARCHÉ GARE,  
place Charles-d’Orléans :  
le mercredi, de 7h30 à 12h30

→��  MARCHÉ À LA BROCANTE,  
boulevard Alexandre-Martin :  
le samedi, de 7h à 13h

Gauthier 
Dabout, 

pour le secteur  
Acacias, Blossières

Murlins

Corine Parayre,
adjointe au maire pour 

les quartiers Nord 
(Acacias, Blossières, 

Murlins, Gare, Pasteur, 
Saint-Vincent)

Corine Parayre
→�Mercredi 8 novembre, de 9h30  
à 11h30, sur le marché Gare
→�Samedi 25 novembre, de 10h  
à 12h, sur rendez-vous, en mairie 
de proximité Nord

Corine Parayre et Gauthier Dabout
→�Mardi 14 novembre, de 9h30  
à 11h30, sur le marché Blossières

→�� MARCHÉ DES HALLES-CHÂTELET,  
du mardi au samedi, de 7h30 à 19h,  
et le dimanche, de 7h30 à 12h30

→�� MARCHÉ DU CENTRE-VILLE,  
place de la République,  
le mercredi, de 15h à 19h30

→�� MARCHÉ AUX LIVRES, place  
du Martroi, le vendredi, à partir de 8h

→�� MARCHÉ NOCTURNE, place  
du Martroi, le vendredi, de 17h à 21h
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MARDI 14 NOVEMBRE
Inauguration des nouvelles 
plaques de rues avec QR code 
explicatif, à 15h30, rdv rue 
Marie-Chassot

VEND. 17 NOVEMBRE
Inauguration de l’œuvre 
environnementale artistique 
Artus Gambêtus réalisée par les 
résidents de l’Ehpad Nazareth 
et des élèves de l’école 
André-Dessaux, à 15h30, sur 
la place Gambetta (face à la 
médiathèque d’Orléans)

FESTIVITÉS DE FIN D’ANNÉE 
POUR LES SENIORS
Lire guide On sort ! p. 19
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LOGEMENT
UNE « MAISON »
PAS COMME LES AUTRES
« Vivre chez soi, mais pas tout seul. » Depuis l'inaugu-
ration le 28 septembre, les résidents de la maison Les 
Maltotiers * expérimentent « en vrai » la formule. Pour 
rappel, le lieu comprend une pension de famille de  
24 places et 9 logements en habitat inclusif. La pension 
s’adresse prioritairement aux personnes seules, à faibles 
revenus, avec des problèmes d’exclusion sociale, d’aban-
don, et pour qui l’accès au logement de droit commun 
reste difficile. Quant à l’habitat inclusif, il accueille des 
personnes âgées et/ou en situation de handicap, seules 
ou en couple, aux ressources modestes à très modestes 
et à la recherche d’un logement adapté, dans un envi-
ronnement porteur source de sécurité et de lien social. 
Coût de l’opération : 4 059 782€, avec un financement de 
71 400€ d’Orléans Métropole, ainsi que de l’État, de la 
région Centre-Val de Loire, de partenaires/institutions 
privés.  n  M. PRÉVOST

* Projet porté par Soliha Centre-Val de Loire

  Rendez-vous le samedi 18 novembre, de 9h30 
à 12h, au gymnase René-Amarger (48, rue Basse-
d’Ingré). Ce temps d’échange informel, informa-
tif, convivial est accessible à tous les habitants du 
quartier, sans inscription préalable. Le public pourra 
y rencontrer Serge Grouard, maire d’Orléans, Nadia 
Labadie, adjointe au maire, et les adjoints au maire 
thématiques. Il sera possible de s’informer, de pro-
poser et de poser ses questions en direct aux ser-
vices de la Ville et de la Métropole sur les différents 
stands : proximité, cadre de vie, mobilité, transition 
écologique et énergétique, déchets, urbanisme, santé 
et solidarité. L’occasion, pour chacun, de se renseigner 

en détail sur les projets de requalification de rues, 
les modalités de compostage, le service des aînés du 
CCAS ou encore le dispositif Ma métro rénov. À noter : 
avant le renouvellement des comités de pilotage 
d’Orléans proximité en décembre, le fonctionnement 
et les modalités d’accès à cet outil de démocra-
tie participative et citoyenne seront présentés  
en détail.  n  MARYLINE PRÉVOST

VIE CITOYENNE
FORUM DE QUARTIER

Point d’étape rue 
des Beaumonts
Les travaux se poursuivent entre la 
partie faubourg Saint-Jean et rue 
Basse-d’Ingré, avec la requalification 
de la voirie. Côté rue Basse-d’Ingré 
et rue Cornu, l’enfouissement des 
réseaux a débuté… Pendant la durée 
de l‘opération, les résidents du secteur 
doivent déposer leurs sacs de déchets 
ménagers, les jours habituels, dans les 
bacs oranges disposés à cet effet en 
périphérie de la rue des Beaumonts.  n

ouest

99, faubourg Madeleine
02 38 72 56 13
mairie-ouest@ville-orleans.fr

Ouverture le lundi, de 14h à 18h,  
du mardi au vendredi,  
de 8h30 à 12h30 et de 13h30  
à 17h, et le samedi, de 9h à 12h

→�� MARCHÉ DUNOIS,  
le jeudi, de 15h à 19h30

→�� MARCHÉ MADELEINE,  
allées Pierre-Chevallier,  
le dimanche, de 7h30 à 12h30

Natalie 
Lapertot, 

pour le secteur 
Madeleine

Évrard Lablée, 
pour le secteur 

Dunois

Nadia Labadie,
adjointe au maire 

pour le secteur 
Ouest (Madeleine, 

Dunois, Châteaudun, 
Faubourg-Bannier)

Nadia Labadie et Natalie 
Lapertot
→�Mardi 7 novembre,  
de 16h30 à 18h30, sur  
la place Saint-Laurent
Nadia Labadie et Évrard 
Lablée
→�Vendredi 10 novembre, 
de 16h à 18h, rendez-
vous à l’angle des rues 
du Fg-Bannier et de Patay
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MARDI 7 NOVEMBRE
Permanence « Maison 
du projet - Anru », 14h 
à 17h, à l’Argonaute, 
73, bd M.-Stuart

MERCREDI  
8 NOVEMBRE
Réunion publique 
sur l’aménagement 
du carrefour des 
rues Cordiers et 
de Bellebat, 18h30, 
rendez-vous salle 
Albert-Camus,  
4, place du Champ-
Saint-Marc

VENDREDI  
10 NOVEMBRE
Permanence « Maison 
du projet - Anru », 9h 
à 12h, marché  
de l’Argonne

FESTIVITÉS  
DE FIN D’ANNÉE  
POUR LES SENIORS
Lire guide On sort ! 
p. 19

BLOC-NOTES

I OCTOBRE 2022 | ORLEANS.MAG | n° 202

QDANS MON QUARTIER…

MARCHÉSRENCONTRER VOS ÉLUES DE QUARTIER MAIRIE DE PROXIMITÉ

Florence Carré,
adjointe au maire  

pour les quartiers Est :  
Barrière-Saint-Marc, 
Argonne, Saint-Marc,  
Faubourg-Bourgogne

SPORT
3E NATIONAL DE
PÉTANQUE D’ORLÉANS
« En quinze jours, toutes les places étaient prises ! » 
Laurent Girault, président de l’Union pétanque argon-
naise, a été soufflé par la rapidité avec laquelle les 
inscriptions pour le prochain National de pétanque 
d’Orléans ont été bouclées, en juin dernier. Les 18 et 
19 novembre, sur la plaine du Belneuf, 272 triplettes 
s’affronteront ainsi à l’occasion de la 3e édition du 

rendez-vous – 70 équipes se trouvant sur liste d’attente. Un succès qui s’explique, 
notamment, par la bonne réputation de la compétition et de l’organisation locale.
Le grand public est, donc, invité à venir voir évoluer (gratuitement), tout au long du 
week-end (le samedi jusqu’aux 16es de finale, finales le dimanche dès 16h), des com-
pétiteurs de haut niveau de France et de Belgique, dont l’équipe championne de 
France de triplettes et le « Zidane de la pétanque », originaire de Chartres, Philippe 
Quintais. Et les Orléanais prêts à prêter main-forte à la trentaine de bénévoles mobi-
lisés peuvent se faire connaître en téléphonant au boulodrome.  n  LÉA BOUQUEROT

 National de pétanque, samedi 18 et dimanche 19 novembre, au boulodrome du 
Belneuf - tél. 02 38 84 25 62 - entrée libre et gratuite

 Rendez-vous le mercredi 29 novembre, 
de 18h à 20h, à l’Argonaute (73, bd Marie-
Stuart). Ce temps d’échange est acces-
sible à tous les habitants du quartier, 
sans inscription préalable. Le public 
pourra y rencontrer Serge Grouard, maire 
d’Orléans, Florence Carré, adjointe au 
maire, et les adjoints thématiques. Il 
sera possible de s’informer, de proposer 
et de poser ses questions aux services 
de la Ville et de la Métropole sur les dif-
férents stands : proximité, cadre de vie, 
mobilité, transition écologique et énergé-
tique, déchets, urbanisme, santé et soli-
darité. Le projet de rénovation urbaine 

du quartier via l’Anru *, la Zac Fil-Soie et 
le fonctionnement de la Maison de la 
réussite seront spécifiquement détail-
lés. À noter : avant le renouvellement des 
comités de pilotage d’Orléans proximité 
en décembre, le fonctionnement et les 
modalités d’accès à cet outil de démo-
cratie participative et citoyenne seront 
présentés en détail. n  MARYLINE PRÉVOST

* Agence nationale pour la rénovation 
urbaine

VIE CITOYENNE
FORUM DE QUARTIER

De l’art plein les murs
Carton et murs pleins pour la 6e édition du 
Loire Art Show ! Du 13 au 29 octobre, les 
amateurs d’arts graphiques, les curieux, 
les chercheurs de « créatifs » d'un nou-
veau genre ont pu apprécier l’événement 
organisé par la mairie d’Orléans et l’asso-
ciation Sacrebleu, délocalisé à l’ancien col-
lège Jean-Rostand. Une invitation à ouvrir 
grand les yeux… et l'esprit !  n

est

Régine Bréant, 
pour le secteur 
Barrière-Saint-Marc

1, place Mozart - 02 38 68 43 03
mairie-est@ville-orleans.fr

Ouverture le lundi, de 14h à 18h, 
du mardi au vendredi,  
de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 
17h, et le samedi, de 9h à 12h

→��  MARCHÉ DE L'ARGONNE 
place du Boulodrome  
et du Marché, le vendredi,  
de 7h30 à 12h30

→��  MARCHÉ QUAI DU ROI  
le samedi, de 7h30 à 12h30

Florence Carré
→ Vendredi 3 novembre, de 10h à 12h, sur 
le marché de l’Argonne
→ Samedi 4 novembre, de 10h à 12h, sur 
le marché du quai du Roi
→ Samedi 18 novembre, de 10h à 12h, sur 
permanence téléphonique uniquement 
(prise de rendez-vous, en amont, en 
mairie de proximité Est)
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Virginie Marchand
→� Mercredi 22 novembre, 

de 14h30 à 16h, en mairie 
de proximité de Saint-
Marceau

William 
Chancerelle,  
pour le secteur  

ouest  
de Saint-Marceau

Virginie  
Marchand,  

adjointe au maire 
pour le quartier 
Saint-Marceau

BLOC-NOTES

FESTIVITÉS DE FIN D’ANNÉE 
POUR LES SENIORS
Lire guide On sort ! p. 19

URBANISME
INAUGURATION DU SQUARE JEANNE-BARRET
Le samedi 14 octobre, Serge Grouard, maire d’Orléans, a officiellement coupé 
le ruban du tout nouveau square Jeanne-Barret, aux côtés de Florent Montillot, 
Premier maire-adjoint, de Virginie Marchand, adjointe au maire pour le quartier 
Saint-Marceau, et de Gérard Gautier, conseiller municipal. Un nouvel écrin de 
verdure dans la ville, et un lieu de convivialité pour les habitants et les passants 
de la rue Paul-Éluard. Le square doit son nom à la célèbre botaniste et explo-
ratrice française Jeanne Barret (1740-1807), qui fut la première femme à faire 
le tour du monde. « Ce square est le résultat d’une concertation avec les rive-
rains, qui souhaitaient un lieu végétalisé, engendrant peu de nuisances sonores, 
livre Alice Bihan, « alternante » au 
sein d'Orléans Métropole et char-
gée du projet à la direction des 
espaces urbains. Il répond à des 
demandes des habitants. Il dis-
pose de jeux pour enfants inté-
grés subtilement dans l’espace 
et de nouveaux végétaux résis-
tants à la chaleur. » Les bancs ont 
été conçus par des jardiniers du 
quartier, à partir de bois récupéré. 
Une nouvelle vie pour cette « pla-
cette » qui n’était pas complète-
ment exploitée !  n  MINA QASSYM

��Rendez-vous le mercredi 15 novembre, de 
18h à 20h, à la serre du Jardin des plantes 
(avenue de Saint-Mesmin). Ce temps d’échange 
informel, informatif, convivial est accessible à 
tous les habitants du quartier, sans inscription 
préalable. Le public pourra y rencontrer Serge 
Grouard, maire d’Orléans, Virginie Marchand, 
adjointe au maire, et les adjoints au maire 
thématiques. Il sera possible de s’informer, de 
proposer et de poser ses questions en direct 
aux services de la Ville et de la Métropole sur 

les différents stands : proximité, cadre de vie, 
mobilité, transition écologique et énergétique, 
déchets, urbanisme, santé et solidarité. La 
Zac Jardin du Val-Ouest, destinée à accueil-
lir un quartier résidentiel et résilient, sera 
détaillée sur un stand dédié. À noter : avant 
le renouvellement des comités de pilotage  
d’Orléans proximité en décembre, le fonction-
nement et les modalités d’accès à cet outil de 
démocratie participative et citoyenne seront 
présentés en détail.  n  M. PRÉVOST

VIE CITOYENNE
FORUM DE QUARTIER

Joyeux  
anniversaire !
Pour souffler ses 50 bougies, 
La Vie devant soi avait (aussi) 
convié le soleil à la fête, le 
samedi 30 septembre et le 
dimanche 1er octobre, au Jardin 
des plantes. Les usagers et par-
tenaires de l’association, ainsi 
que nombre d’Orléanais (plus 
de 500 personnes sur les deux 
jours !), ont célébré l’anniver-
saire au détour d’animations, de 
temps d’échanges et d’un final 
disco sur la piste de danse !  n

Saint-Marceau

57, avenue de la Mouillère
02 38 56 54 68
mairie-saintmarceau@ville-orleans.fr

Ouverture le lundi, de 14h à 18h,  
du mardi au vendredi,  
de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 17h,  
et le samedi, de 9h à 12h

→�� MARCHÉ PLACE DE LA BASCULE,  
le mardi, de 7h30 à 12h30

→�� MARCHÉ RUE EUGÈNE-TURBAT,  
le jeudi, de 7h30 à 12h30
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Le square  
Jeanne-Barret, 
nouvel écrin vert  
à Saint-Marceau,  
a été conçu par  
la jeune Alice 
Bihan (à droite  
de Serge Grouard) 
en concertation 
avec les riverains.
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JEUDI 2 NOVEMBRE
Permanence « Maison du projet - Anru », 
de 14h à 17h, en mairie de proximité de 
La Source

JEUDI 9 NOVEMBRE
Permanence « Maison du projet - Anru », 
de 9h à 12h, marché, place Albert-Camus

FESTIVITÉS DE FIN D’ANNÉE  
POUR LES SENIORS
Lire guide On sort ! p. 19
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COMMERCE
NOUVELLE BOUCHERIE
AUX HALLES BOLIÈRE
Harizo Andrianjanakolona et son épouse, Fleur, ont 
inauguré leur boucherie-charcuterie Andria – le dimi-
nutif de leur nom de famille – au sein des nouvelles 
Halles Bolière. Ils occupent le local, remis à neuf, des 
précédents bouchers, Xavier et Brigitte Chau, partis 
à la retraite en 2019. Le gérant confie aimer « échan-
ger avec sa clientèle, conseiller des recettes, orien-
ter dans les temps de cuisson ». D’origine malgache, 
cet artisan avait déjà une boucherie-charcuterie à 
Madagascar – un métier qu’il a hérité de sa famille. 
Arrivé en France en 2012, il a obtenu son CAP en 

2016 et exercé pendant six ans comme chef de rayon boucherie dans un supermarché du 
centre-ville. Andria vient compléter l’offre existante au sein des halles – un boucher halal 
y est déjà installé – avec une carte de viandes traditionnelle et quelques produits origi-
naires de son pays, tels que de la saucisse de Madagascar – au poivre et à l’ail – ou des 
nems bœuf-curry faits maison.  n  MINA QASSYM

 3, avenue de la Bolière - ouvert du mardi au samedi de 8h30 à 13h puis de 15h à 19h,  
et le dimanche et les jours fériés de 9h à 13h

 Rendez-vous le mercredi 8 novembre, 
de 18h à 20h, à la salle Fernand-Pellicer 
(rue Édouard-Branly). Ce temps d’échange 
informel, informatif, convivial est accessible 
à tous les habitants du quartier, sans ins-
cription préalable. Le public pourra y ren-
contrer Serge Grouard, maire d’Orléans, 
Anne-Frédéric Amoa, adjointe au maire, et 
les adjoints au maire thématiques. Il sera 
possible de s’informer, de proposer et de 
poser ses questions en direct aux services 
de la Ville et de la Métropole sur les diffé-
rents stands : proximité, cadre de vie, mobi-
lité, transition écologique et énergétique, 

déchets, urbanisme, santé et solidarité. Le 
projet de rénovation urbaine via l’Anru * et 
le fonctionnement de la Maison de la réus-
site de La Source feront l’objet de stands 
dédiés. À noter : avant le renouvellement 
des comités de pilotage d’Orléans proxi-
mité en décembre, le fonctionnement et les 
modalités d’accès à cet outil de démocratie 
participative et citoyenne seront présentés  
en détail.  n   M. PRÉVOST

* Agence nationale pour la rénovation urbaine

VIE CITOYENNE
FORUM DE QUARTIER

Déchet gagnant
Le samedi 30 septembre, l’associa-
tion Source d’espoir et le comité 
des fêtes d’Orléans-La Source, 
avec le soutien de la Ville, a ras-
semblé les familles sur la place 
Pierre-Minouflet, pour une pre-
mière journée festive autour de 
l’écologie. Pari réussi pour « Le 
déchet gagnant », avec une belle 
implication des participants.  n

La Source

4, place Choiseul - 02 38 68 44 00
mairie-lasource@ville-orleans.fr

Ouverture le lundi, de 14h à 18h,  
du mardi au vendredi,  
de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 17h,  
et le samedi, de 9h à 12h

→�� MARCHÉ PLACE ALBERT-CAMUS,  
le jeudi et le samedi,  
de 7h30 à 12h30

→�� MARCHÉ AUX TISSUS,  
avenue de la Recherche- 
Scientifique,  
le dimanche, de 8h à 12h30

Isabelle 
Rastoul, 

pour le secteur 
sud de La Source

Martine Hosri, 
pour le secteur  

Bolière

Anne-Frédéric 
Amoa, 

adjointe au maire 
pour le quartier 

de La Source

Anne-Frédéric Amoa
→ Mardi 7 novembre,  
de 9h30 à 12h30, en mairie 
de proximité de La Source

→�� MARCHÉ PLACE DE LA BASCULE,  
le mardi, de 7h30 à 12h30

→�� MARCHÉ RUE EUGÈNE-TURBAT,  
le jeudi, de 7h30 à 12h30
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Lettre ouverte  
de Serge Grouard, 
maire d'Orléans

Chères Orléanaises, 
chers Orléanais,

Voilà où nous en sommes 
à mi-mandat

En toute transparence, et avec sincérité, j’ai souhaité faire le point avec vous sur les 
trois années écoulées, et vous dire également comment je vois les trois prochaines. 
J’ai souvent l’occasion de le faire quand je vous rencontre lors d’une manifestation 
ou tout simplement dans la rue, mais un document écrit permet de mieux poser les 
choses. Voilà, donc, où nous en sommes à mi-mandat.

Comme vous pouvez vous en douter, le début du mandat n’a pas été simple. Les années 
2020 et, encore, 2021 ont été largement dominées par le Covid. Il a fallu faire face à 
l’urgence, d’abord avec le centre de dépistage, puis avec le centre de vaccination. Le 
centre de vaccination, installé salle Fernand-Pellicer à La Source, a été totalement 
mis en place par la mairie. Il a mobilisé 370 agents ainsi que des moyens financiers 
conséquents. Près de 140 000 vaccinations ont pu être ainsi réalisées de janvier à sep-
tembre 2021. C’était un défi permanent, avec cet impératif pour moi de vous proté-
ger. D’un point de vue budgétaire, puisqu’il faut bien parler d’argent aussi, cette crise 
sanitaire a généré des dépenses exceptionnelles, approchant les 5 millions d’euros. 
Mais il était vital de le faire, évidemment.

Nous avons également aidé les restaurateurs et les commerçants à hauteur d’1 mil-
lion d’euros pour passer le cap très difficile lié au confinement et à l’arrêt brutal de 
leur activité, ainsi que les acteurs de la culture fortement impactés, les clubs spor-
tifs et les étudiants, dont les besoins perdurent encore.

« Mon ambition est, et a toujours été
depuis vingt ans, la réussite d’Orléans »

Dans ce contexte, j’ai demandé que le train de vie de la mairie soit réduit, et mon 
indemnité baissée. Il n’y a plus de voiture de service pour le maire, et pas davan-
tage de notes de frais. J’estime que c’est normal, alors que certains de nos conci-
toyens sont en difficulté. Pour couper court à ce que j’ai pu parfois lire ici et là, et à 
toutes les élucubrations dont j’ai par-dessus la tête, j’ajoute que je n’ai été absent 
qu’une semaine en 2022 lors des élections internes des Républicains. Je me consacre 
à Orléans comme je l’ai toujours fait. Entre la mairie et la métropole, je crois même 
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que je n'en ai jamais fait autant. Mon ambition est, et a toujours été, depuis vingt 
ans, la réussite d’Orléans ! J’essaie de quitter mon bureau dès que je le peux parce 
que la proximité avec vous est fondamentale. Et j’en apprends tous les jours sur ce 
qui va bien et sur ce qui va moins bien.

« Nous avons enfin obtenu la création  
d’une faculté de médecine »

Alors, où en sommes-nous, concrètement ?
Sur le dossier de la santé, qui est essentiel, car je sais combien il reste compliqué 
de trouver un médecin aujourd’hui à Orléans, nous avons pris le dossier à bras-le-
corps. Grâce au soutien du Premier ministre Jean Castex, que nous sommes allés 
voir avec une poignée d’élus pour lui dire toute l’urgence de la situation, nous avons 
enfin obtenu la transformation de l’hôpital en centre hospitalier universitaire (CHU) 
et la création d'une faculté de médecine. C’était une formidable nouvelle, qui va nous 
permettre de répondre à la désertification médicale dans les années à venir. Cela 
fait plus de vingt ans que je me bats pour que l’hôpital d’Orléans devienne CHU. Et 
nous y sommes parvenus à force de pugnacité. Par ailleurs, nous créons également 
un centre de santé, rue À-Gault, qui devrait être opérationnel en 2024, et nous avons 
noué un partenariat fructueux avec la faculté de médecine de Zagreb (Croatie). Tous 
ces dispositifs sont importants car complémentaires.

« Notre ambition de réduire de 50%  
nos gaz à effet de serre d’ici à 2030 »

Autre sujet sur lequel je me suis engagé auprès de vous à avoir des résultats, celui 
de la transition écologique et énergétique. Et là aussi, il y a urgence. Nous venons de 
créer une société publique locale, Orléans énergie, qui va permettre de produire nos 
propres énergies renouvelables, avec l’ambition de réduire de 50% nos gaz à effet de 
serre d’ici à 2030. La Mairie et la Métropole sont également engagées dans des pro-
grammes de préservation de l’eau et de protection de la biodiversité.

Orléans, ville-jardin, bien sûr, nous le souhaitons tous, et nous y travaillons. Notre 
ville a besoin de gagner encore en fraîcheur. Plusieurs parcs et jardins ont vu le jour 
au cours de ces trois dernières années, et nous plantons des arbres partout où cela 
est possible. Nous avons notamment inauguré en juillet dernier le magnifique parc 
Berthe-Morisot, un poumon vert de 2,5 hectares au cœur du quartier Madeleine, en 
lieu et place d’un ensemble immobilier. Nous travaillons à rendre les sols perméables 
en utilisant des matériaux innovants et nous replantons en ville des essences qui sup-
portent la sécheresse. Les projets avancent, et il nous faut poursuivre sur ce rythme.

« Orléans a été préservée  
lors des émeutes de juillet dernier »

Comme vous, j’ai été abasourdi par les scènes de pillage du mois de juillet dernier. 
Orléans n’a pas subi de tels déferlements de violence. Même s’il faut se garder de 
tout triomphalisme, j’y vois là le résultat de la politique de sécurité que nous menons 
sans relâche non pas depuis trois ans, mais depuis vingt ans. Avec Florent Montillot, 
j’ai été sur le terrain durant cinq nuits pour encadrer les opérations de police. Et je 
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dois dire que nous pouvons compter sur une police municipale remarquablement effi-
cace et réactive. J’ajoute, parce que c’est essentiel, que nos dispositifs de prévention 
et de réussite éducative évitent, tous les jours, à des jeunes de tomber dans la spi-
rale infernale de la délinquance. Ainsi, la délinquance de proximité a chuté de 82,4% 
entre 2001 et 2022, et la part des mineurs a été divisée par deux. Parce que rien n'est 
jamais acquis, il faut poursuivre. C’est pour moi une priorité.

« La proximité est le cœur  
de l’action municipale »

Pour finir, je souhaite vous dire que je reste persuadé que la proximité est le cœur de 
l’action municipale. Cela veut dire, concrètement : propreté des rues, ramassage des 
poubelles, sécurité, eau potable de qualité, des écoles accueillantes, des transports 
en commun fiables, etc. Et cela, tous les jours de l’année ! C’est une grosse méca-
nique. 3 500 agents au total. Je vous écoute et je sais que nous devons gagner encore 
en efficacité. Pour cela, nous avons procédé à des réorganisations internes. Ainsi, à 
titre d’exemple, avec la Métropole, notre réseau de bus a été très rapidement moder-
nisé. Il reste à faire, mais cela va mieux. Et j’en remercie les agents de la Ville, de la 
Métropole, tous ceux qui concourent à ces services publics. Je sais qu’ils ont à cœur 
de remplir leurs missions, parce que je les connais bien.

Et puis, il y a le rayonnement de notre ville. Orléans est une ville qui a tout pour réus-
sir. Avec sa qualité de vie, ses commerces nombreux, son dynamisme économique… Et 
je sens qu’elle est en train de prendre toute la place qui lui revient parmi les grandes 
villes de France. Nous faisons le maximum pour l’y porter. L’arrivée de CO’Met/Arena, 
en début de cette année, est d’ores et déjà une formidable réussite. L’embellissement 
et la transformation de la ville se poursuivent avec les projets des mails et de la Place 
d’Arc. Orléans devient une vraie ville universitaire, avec l’implantation prochaine de 
l’université sur Carmes-Madeleine et l’arrivée progressive de grandes écoles. Les 
Halles Châtelet, devenant des halles gourmandes, vont conforter la dynamique com-
merciale. Avec vous, Orléans change de division. Et toute l’équipe municipale et moi-
même mettons tout en œuvre pour conforter cette ambition.

• Bilan mi-mandat.indd   29• Bilan mi-mandat.indd   29 23/10/2023   13:0023/10/2023   13:00



I NOVEMBRE 2023 | ORLEANS.MAG | n° 213

3030

 Augmentation des aides, 
via le CCAS, pour pallier 
l’augmentation des tarifs  
de l’électricité.

 Exonération des droits  
de terrasse pour les bars 
et les restaurants.

 Suppression des loyers 
et charges des commerces 

occupant des locaux  
propriétés de la ville  
d’Orléans sur la période 
du 1er novembre  
au 31 décembre 2020.

 Une enveloppe  
d'1 million d’euros pour 
répondre aux dossiers 
d’aides déposés par les 
commerçants d’Orléans.

 Un fonds de soutien 
exceptionnel de 
250 000 euros débloqué 
pour la création artistique.

 Maintien pendant 
le confinement des 
subventions allouées 
aux associations et  
aux acteurs culturels, et 
aux sportifs orléanais.

Des dispositifs de soutien exceptionnels

Un centre de vaccination a été 
installé par la Ville, salle Fernand-
Pellicer, à La Source, mobilisant, par 
vacation, 370 agents. Avant, c'était 
un centre de dépistage qui avait été 
mis sur pied, de fin novembre 2020 
à mi-janvier 2021, sur le parvis de 
la médiathèque. Au total, le coût de 
cette pandémie s'est élevé à plus de 
5 millions d'euros.

La pandémie de Covid-19

LES TROIS PREMIÈRES ANNÉES DE MANDAT ONT ÉTÉ TRAVERSÉES PAR DEUX 
CRISES SANS PRÉCÉDENT, PAR LEUR RETENTISSEMENT ET PAR LEUR AMPLEUR : 
CELLE DE LA PANDÉMIE COVID-19 ET CELLE LIÉE À LA GUERRE EN UKRAINE. S’EST 
AJOUTÉE À CES DEUX BOULEVERSEMENTS INTERNATIONAUX UNE CRISE LOCALE 
APRÈS L’APPARITION DE FISSURES CONSÉQUENTES ET UNE EXCAVATION RUE 
DE BOURGOGNE, EN JANVIER 2022. ORLÉANS N'ÉCHAPPE PAS NON PLUS AUX 
CRISES QUI SECOUENT NOTRE PAYS, NOTAMMENT CELLE LIÉE À LA RÉFORME DES 
RETRAITES. TOUS CES ÉVÉNEMENTS ONT EU POUR POINT COMMUN DE NÉCESSITER 
UNE FORTE MOBILISATION DU MAIRE, DES ÉLUS ET DES SERVICES, PAR LE BIAIS DE 
PRISES EN CHARGE FINANCIÈRES ET HUMAINES ADAPTÉES.

LES CRISES TRAVERSÉES
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La chasse aux tags se pour-
suit pour que notre ville 
reste belle. La brigade anti-
tags continue d’intervenir à 
votre demande pour effa-
cer un tag sur votre mur ou 
votre porte.

  Ouverture de nouvelles déchetteries (à Saran, 
et à Saint-Pryvé avec le remarquable succès du 
comptoir du réemploi)
  Nous poursuivons l'effort dans la gestion de 

la collecte des déchets (encombrants, pou-
belles vertes et jaunes).

La propreté des rues reste une préoc-
cupation constante. Elle se concrétise 
par l’installation de canisites – la ville 
en compte plus de 30 – et de totems 
de distribution de sacs.
Par ailleurs, deux laveuses-décolleuses 
travaillent à débarrasser les rues des 
chewing-gums et, par la même occa-
sion, des crachats. Nettoyer entière-
ment la rue de la République nécessite 
par exemple plus de deux semaines.

Propreté des rues

DANS VOS

QUARTIERS

L’EMBELLISSEMENT D’ORLÉANS SE POURSUIT, AVEC 
TOUJOURS LE MÊME EFFORT MIS SUR LA PROPRETÉ 
ET L’ENTRETIEN DES RUES, LA CRÉATION D’ESPACES 
VERTS, LA RÉHABILITATION DES FAÇADES ET LE SOIN 
APPORTÉ À CHAQUE RÉNOVATION URBAINE.

Chasse aux tags

Gestion des déchets
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31
rues refaites  

entre 2020 et 2023
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VOIRIE
l���Requalification de la venelle 

Gambetta, des rues du Parc, du Puits-
Saint-Laurent, Drufin, Sous-les-Saints, 
Porte-Dunoise, Gustave-Vapereau et 
Alfred-Cornu
l���Restauration du revêtement des allées 

Pierre-Chevallier

VOIRIE
l��Requalification des rues Guignegault, 

Basse-Mouillère, Saint-Marceau
l��Création d’une liaison douce entre les secteurs 

des Anguignis et Dauphine
l��Aménagement du giratoire Candolle (en cours)

AMÉNAGEMENTS 
l��Lifting du centre commercial Dauphine 
l��Reconstruction du pont Cotelle
l��Réaménagement et végétalisation de la place Domrémy (en cours) 
l��Sécurisation du parc Léon-Chenault
l�� Végétalisation du cimetière de Saint-Marceau

l����  Aménagement du square Jeanne-Barret

AMÉNAGEMENTS
l��Poursuite de l'aménagement de la Zac Bourgogne, 

avec la création du jardin Auguste-de-Saint-Hilaire  
et le pavage des rues du Chêne-Percé, du Puits- 

de-Linières
l��Aménagement du secteur Carmes-Madeleine avec 

la poursuite des réhabilitations en cœur d'îlots
l��Requalification des rues du Pot-de-Fer et Anatole-Bailly

centre-ville
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QUARTIER PAR QUARTIER, LA RÉNOVATION DES RUES 
SE POURSUIT DANS LE CADRE DE L'EMBELLISSEMENT 
GÉNÉRAL DE LA VILLE.
31 RUES ONT ÉTÉ RÉHABILITÉES ENTRE 2020 ET 2023. 
L'ÉCLAIRAGE, LE TROTTOIR ET LA CHAUSSÉE ONT ÉTÉ 
REFAITS DANS 59 RUES DE LA SOURCE ET DANS 10 
POUR LE SECTEUR EST.

3232

quartiers Ouest

Saint-Marceau

DANS VOS QUARTIERS
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VOIRIE
l��Requalification de la rue du Champ-de-Manœuvre

AMÉNAGEMENTS
l��Préparation de la transformation des mails
l��Préverdissement des Groues
l��Réhabilitation et sécurisation des parkings Gare et Münster
l��Végétalisation et nettoyage du grand cimetière
l��Comblement des carrières Saint-Vincent (engagé)

l��Mise en beauté des terrains sportifs Bénoni-Gaultier 
et Capitaine-de-Boissieu

l��Rénovation des massifs aux abords de l’église 
Jeanne d’Arc
l��Mise en place de jeux au parc Louis-Pasteur…

VOIRIE
l  Requalification des rues de Reims,  

du Pot-d’Argent, du 8-Mai-1945, du Nécotin, 
Lavedan, Goyau

l  Création du parvis de l’école du Nécotin

AMÉNAGEMENTS
l  Préparation du programme d'aménagement Fil-Soie

l  Poursuite du programme de rénovation Anru  
(Clos-Boudard, César-Franck, jardin du Pot-d'Argent,  
Borde-aux-Mignons, Wichita, Clos-Gauthier…)
l  Curage de la noue et de la mare du parc de  

l’Étuvée pour favoriser la biodiversité
l  Végétalisation des abords de l’église Saint-Jean-Bosco…

AMÉNAGEMENTS
l��Poursuite du programme de rénovation Anru (secteurs Pisan, 

de la Dalle, friche îlot 12, Carnot-Parmentier, ouverture  
d’une maison des projets…)
l��Modernisation et revitalisation du centre commercial Bolière
l��Démolition de la tour « T17 »
l��Poursuite du plan de rénovation de l’éclairage public du secteur  

pavillonnaire et rénovation des lanternes autour du lac de La Source
l��Réglementation du stationnement dans le secteur du CHU…
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quartiers Nord

quartiers Est

La Source

DANS VOS QUARTIERS
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La transformation du CHRO en CHU s’inscrit dans la 
bataille menée depuis 2002 et qui permet la création 
d’une faculté de médecine à Orléans. Celle-ci for-
mera, à terme, 200 médecins par an. Cela permettra 
de résoudre une des causes principales de la déser-
tification médicale.

Transformation du CHRO en CHU

 Centre de santé municipal À.-Gault,  
en préparation
 Transformation de la maison de santé 

pluridisciplinaire (MSP) Simone-Veil  
à La Source

 Ouverture de la MSP Madeleine-
Brès sur le site de l'ancien hôpital 
Porte-Madeleine.
 Extension de la MSP Liliane-Coupez 

à l'Argonne

La ville d’Orléans a mis en place 
des aides financières pour favoriser 
l’installation de nouveaux médecins, 
en échange de leur engagement à 
exercer pendant au moins cinq ans 
à Orléans.
Ces aides permettent aux jeunes 
médecins de pouvoir s'établir à 
Orléans sereinement, et dans la 
durée. En 2022 et 2023, 15 méde-
cins se sont installés grâce à cette 
aide de la Mairie.

Une convention de partenariat a été signée 
avec l’université de Zagreb (Croatie) pour 
la formation de médecins français qui s'en-
gageront à exercer pendant cinq ans mini-
mum à Orléans, contre une bourse versée 
par la Mairie et le département du Loiret.

Partenariat avec Zagreb

Aide pour l'installation
de nouveaux médecins

ALORS QUE LA CRISE DU COVID-19 
ET LA DÉSERTIFICATION MÉDICALE 
ONT MIS EN LUMIÈRE L’IMPORTANCE 
CRUCIALE DE DISPOSER D’UN SYSTÈME 
DE SANTÉ SOLIDE, LA VILLE D’ORLÉANS 
A ENTREPRIS UNE DÉMARCHE 
VOLONTARISTE, CONFORMÉMENT AUX 
ENGAGEMENTS PRIS PENDANT LA 
CAMPAGNE ÉLECTORALE. DES AVANCÉES 
DÉCISIVES ONT ÉTÉ ACCOMPLIES DANS 
CE SECTEUR, AVEC UNE AMBITION 
PHARE : PERMETTRE AUX ORLÉANAIS 
D’AVOIR ACCÈS À UN MÉDECIN TRAITANT 
ET À DES SOINS DE QUALITÉ.

ENGAGÉ    POUR…
          VOTRE SANTÉ

Vous faire soigner dans votre quartier
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Partenariat avec Zagreb

ENGAGÉ    POUR…
          VOTRE SANTÉ

ENGAGÉ    POUR…
          VOTRE SÉCURITÉ

Développement de la police municipale pour atteindre 
aujourd’hui un effectif complet de 107 policiers municipaux 
au service des Orléanais et de 16 policiers municipaux inter-
communaux des transports.

Augmentation des effectifs de police

La police municipale mène jour et nuit des opérations de contrôle et 
de lutte contre les trafics. À ce titre, la ville enregistre une baisse de 
25 % de la délinquance entre 2019 et 2022 avec 798 interpellations 
réalisées en 2022 par la police municipale.

Lutte contre le trafic, la fraude et les incivilités

150 jeunes ont été accueillis en 2022 dans l’École de la 
2e chance, destinée à l’insertion des jeunes de 17 à 25 ans 
ayant échoué à l’école. Plus de 1 000 jeunes sont accompa-
gnés individuellement chaque année par le Pôle prévention- 
réussite, avec en moyenne 70 % de sorties positives. Les dis-
positifs « Passerelle » et « Plateforme » donnent la possi-
bilité aux jeunes en décrochage scolaire de reprendre une 
scolarité, d'accéder à une formation professionnelle ou de 
trouver un emploi.

Renforcement de la politique de prévention

Évacuation de plusieurs campements 
sauvages de marginaux qui perturbaient 
la Place d'Arc à la sortie de la gare, ou 
encore rue Albert-1er et place du Châtelet.

Opération d’évacuation  
de marginaux

DEPUIS VINGT-DEUX ANS, LA VILLE D’ORLÉANS 
FAIT DE LA LUTTE CONTRE LA DÉLINQUANCE UNE 
PRIORITÉ EN ADOPTANT DEUX PRINCIPES PHARES : 
TOLÉRANCE ZÉRO D’UN CÔTÉ, ET PRÉVENTION ET 
RÉUSSITE ÉDUCATIVE DE L’AUTRE. CETTE POLITIQUE 
A PERMIS D’OBTENIR UN EFFONDREMENT DE 82,4% 
DE LA DÉLINQUANCE DE PROXIMITÉ ENTRE 2001 
ET 2022 ET UNE BAISSE DE 91% DES MINEURS 
IMPLIQUÉS DANS LES DÉPÔTS DE PLAINTE DURANT  
CETTE MÊME PÉRIODE.

 

Orléans  
n'a pas subi  

les destructions et  
le vandalisme des émeutes  

de juillet 2023, grâce à l'action  
des forces de sécurité, et 
notamment de la police 

municipale d'Orléans, et des 
dispositifs de prévention  

et réussite éducative.
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Dans une logique de sobriété 
et d'efficacité énergétique, la 
Ville et la Métropole engagent  
la transformation des 23 000 
points lumineux du réseau 
d'éclairage public. 
Nous avons pris la décision 
d'éteindre une partie de l'éclai-
rage public durant certaines 
heures de la nuit, ce qui a per-
mis de générer une économie 
de l'ordre de 660 000 euros.

Dispositif mis en application le 1er juin 2023, 
Ma métro rénov' est un guichet unique 
pour vous conseiller et vous accompagner 
lors de la rénovation de votre logement.

Bras armé de la ville et de la Métropole d’Orléans dans leur politique 
de lutte contre l’emballement climatique, une société de production 
d’énergie a été créée en 2023. Dans le but de diviser par deux nos 
émissions de gaz à effet de serre à l'horizon 2030, de réduire de 26% 
nos consommations d’énergie et de multiplier par deux nos produc-
tions d’énergies renouvelables.

LES MISSIONS DE LA SOCIÉTÉ PUBLIQUE LOCALE : 

• Développer le photovoltaïque

• Animer la filière géothermie et géo-énergie

• Encourager l’émergence d’une filière hydrogène

• Améliorer le réseau de chaleur décarboné

ÉNERGIE

En huit ans,  
la consommation énergétique  

des bâtiments municipaux  
a diminué de 21%

NOTRE VILLE EST ENGAGÉE DANS UNE 
PUISSANTE TRANSITION ÉCOLOGIQUE ET 
ÉNERGÉTIQUE QUI DOIT RÉDUIRE, D’ICI À 
2030, DE 50% NOS GAZ À EFFET DE SERRE.

-21%

ENGAGÉ    POUR…

    L'ENVIRONNEMENT

Création de la SPL Orléans énergies

Éclairage public

Ma métro rénov'

• Bilan mi-mandat.indd   36• Bilan mi-mandat.indd   36 23/10/2023   13:0623/10/2023   13:06



I NOVEMBRE 2023 | ORLEANS.MAG | n° 213

37

Après plus de deux ans de travail, 100 000 m3 de la 
station d'épuration de La Source sont maintenant 
réutilisés pour l'arrosage du Parc floral. Il est ainsi 
mis fin au pompage dans la rivière du Loiret. 
D'après les analyses, l'eau, une fois traitée est 
d'une meilleure qualité bactériologique et physico-
chimique que les eaux du Loiret.

 

+ de 880
arbres plantés

entre 2020 et 2023

 

ORLÉANS - VILLE JARDIN

Un poumon vert de 2,5 hectares au cœur du quartier Madeleine. 
L'esprit naturel des lieux a été préservé et les plantations adaptées, 
avec conservation de l'espace boisé classé. Autres nouveaux parcs 
et jardins dans vos quartiers : Auguste-de-Saint-Hilaire (centre-
ville) et square Jeanne-Barret (Saint-Marceau).

 900 composteurs indivi-
duels distribués gratuite-
ment et des composteurs 
partagés dans les parcs et 
jardins ;
 Une aide pour l'achat de 

votre récupérateur d'eau.

« ORLÉANS,  VILLE-JARDIN »  DEVIENT  CHAQUE  JOUR 
UNE RÉALITÉ TANGIBLE. LE MAGNIFIQUE PARC BERTHE-
MORISOT,  POUMON  VERT  DE  2,5  HECTARES  DANS  LE 
QUARTIER  MADELEINE,  EN  TÉMOIGNE.  DANS  CHAQUE 
QUARTIER, DE NOUVEAUX ESPACES VERTS FLEURISSENT 
ET APPORTENT FRAÎCHEUR ET BIODIVERSITÉ.

ENGAGÉ    POUR…

    L'ENVIRONNEMENT Ouverture du parc Berthe-Morisot

Avec la charte de l'arbre et  
la mise en œuvre du barème 
de l'arbre ,  de lourdes 
pénalités sanctionnent ceux 
qui les auront endommagés 
(ex. : l'if commun – Taxus 
Baccata – qui se trouve 
place de la mairie est évalué 
à 85 000 euros).

Des arbres protégés

Arrosage du Parc floral grâce aux eaux usées

 

La mairie d’Orléans a signé un 
partenariat :
 avec la Ligue pour la protection 

des oiseaux (LPO) pour accompa-
gner le projet « Agir Sénégal » ;
 avec l’association Beauval 

nature pour soutenir le projet 
« Help Congo ».

Protection de la faune :  
des partenariats inédits

Des aides « vertes »
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 ENGAGÉ POUR…

         L'ENVIRONNEMENT

 

Notre réseau de bus était vétuste. Il était urgent de 
le moderniser massivement. Plus de 50 bus hybrides 
et bioéthanol et électriques sont maintenant en ser-
vice, participant à la réduction des gaz à effet de serre 
et des particules fines. Et nous poursuivons l'effort.

MOBILITÉS

L’opération « Dimanche en douceur » a permis de pié-
tonniser une partie du centre-ville, le temps d’une 
journée. Seuls les véhicules non motorisés étaient 
autorisés à circuler, à l’exception d’urgences ou de 
certains services publics. Tous les transports en com-
mun de la Métropole et les parkings relais étaient 
gratuits. À l'été 2023, la fermeture des quais à la cir-
culation les dimanches après-midi a rencontré un vif 
succès. Nous réfléchissons à la suite.

LA MOBILITÉ EN VILLE EST UN ENJEU CENTRAL, QU'IL 
SOIT QUESTION DE FACILITÉ DE DÉPLACEMENT 
COMME DE TRANSITION ÉCOLOGIQUE. LA TOTALITÉ 
DU RÉSEAU TRAM/BUS A ÉTÉ RÉORGANISÉE POUR 
RÉPONDRE, AVEC PLUS DE SOUPLESSE, À VOS 
ATTENTES ET VOS PARCOURS DU QUOTIDIEN.

Orléans Métropole a constitué  
un réseau d’une trentaine de bornes 
de recharge électrique dans 21 des  
22 communes de la métropole.

 Renforcement du dispositif de 
transport à la demande, avec  
50 navettes en circulation ;
 Mise en place d'un bus de nuit 

en fin de semaine du nord au sud ;
 Aide pour l'achat de 2 000 vélos 

électriques.

36 000 000
C'est le nombre total de 

voyageurs en 2022 en tram et 
en bus. Il a connu une hausse 

remarquable de 17%.

Modernisation des mobilités

Développement  
des bornes de recharge

Faciliter vos déplacements

Dimanche en douceur
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Le futur campus, qui ouvrira sur le site 
Porte-Madeleine, permettra d’accueil-
lir en plein cœur de ville 4 200 étudiants 
en droit-économie-gestion, dans une 
conception respectueuse de l’environ-
nement. Un projet de 90 millions d’eu-
ros porté majoritairement par Orléans 
Métropole avec le concours du départe-
ment du Loiret, de la région Centre-Val 
de Loire et de l'État.

Avec l'arrivée de l'ISC Paris, d'Excelia, de l'École spéciale 
de travaux publics (ESTP), d'AgroParitech ou encore de la 
Coda school, Orléans attire de nouveaux étudiants dans 
les secteurs porteurs, cosmétique, sport, santé, web…
Entre 2017 et 2027, le nombre d'étudiants va passer 
de 17 000 à 27 000. Il s'agit de la plus forte hausse 
en France.

Création de la plateforme de parrainage 
et d'entraide Ôpe en faveur des étudiants 
qui rencontrent des difficultés (finan-
cières, isolement, démotivation…) et sou-
tien à la création de l'épicerie solidaire 
ESOPE à destination des étudiants en 
grande précarité.

ENGAGÉ    AUPRÈS DE…

          NOS ÉTUDIANTS

Dimanche en douceur

Campus Madeleine :  
les travaux ont commencé

Solidarité avec les étudiants

L'arrivée de « grandes écoles »

• Bilan mi-mandat.indd   39• Bilan mi-mandat.indd   39 23/10/2023   13:0723/10/2023   13:07



I NOVEMBRE 2023 | ORLEANS.MAG | n° 213

Avec son complexe CO’Met, à la fois innovant et 
modulable, la ville et la métropole d'Orléans se 
dotent d’une superbe infrastructure accueillant 
des matchs nationaux et internationaux, enre-
gistrant déjà des records d’affluence. Avec une 
première : l'accueil des trois équipes de France 
de basket, de handball et de volley, cette même 
année 2023.

4040

NOUS SOMMES FORTEMENT MOBILISÉS 
POUR FAIRE RAYONNER ORLÉANS, 
CAPITALE DE LA RÉGION CENTRE-VAL 
DE LOIRE, DANS DES REGISTRES AUSSI 
DIVERS QUE LA CULTURE, LE SPORT, 
L'ACTIVITÉ COMMERCIALE… NOUS 
METTONS ÉGALEMENT TOUT EN ŒUVRE 
POUR DONNER À NOTRE JEUNESSE LES 
MOYENS DE S'ÉPANOUIR DANS NOTRE 
VILLE. LA CRÉATION DU CAMPUS 
MADELEINE RENFORCERA DE MANIÈRE 
DÉCISIVE LA POSITION D'ORLÉANS EN 
TANT QUE VILLE UNIVERSITAIRE.

SPORT

Le centre aqualudique L’O, en plein cœur du quartier Gare, 
a ouvert ses portes en juin 2021, avec ses trois pôles théma-
tiques : la halle ludique, l’espace bien-être - détente et le bas-
sin sportif. Le complexe nautique de La Source, et son bassin 
extérieur de 50 m, complète l’offre des piscines dans notre ville.
Création du gymnase Céline-Lebrun, de la salle du complexe 
de l'Étuvée, et rénovation du gymnase Gaston-Couté.

ENGAGÉ    POUR…

              UNE VILLE  ATTRACTIVE

Plein les yeux à CO’Met

Des piscines
et gymnases au top
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Depuis le 5 mars 2022, les 
œuvres du sculpteur allemand  
Markus Lüpertz ornent les rues du  
centre-ville, le parc Louis-Pasteur, 
l’Hôtel Cabu et le Musée des 
beaux-arts. L'art gagne l'espace 
public. Cette exposition fait suite 
à celle des œuvres du sculpteur 
Stratos en 2021.

De nouveaux événements ont vu le jour : Grand PianO festival, 
Loire Art show, Bibli'O plage, 150e anniversaire de Charles-
Péguy… Ces rendez-vous, tout ou partie gratuits, font vivre la 
culture sur les places et dans les rues de la ville.

Dans le cadre d'un partenariat avec la 
Philharmonie de Paris et l'Orchestre sympho-
nique d'Orléans, une centaine d'élèves de CE2 
se sont vu offrir un instrument de musique 
personnel, avec, à la clé, un concert orches-
tral et une poursuite d’études musicales pos-
sible au sein du Conservatoire d’Orléans.

CULTURE

ENGAGÉ    POUR…

              UNE VILLE  ATTRACTIVE

Démos

Le 19 mai 2021, le Muséum d’Orléans pour la biodiversité 
et l’environnement (MOBE) a rouvert ses portes au public 
après six années de transformations importantes, faisant 
du muséum d’Orléans un lieu incontournable de conser-
vation du patrimoine naturel et de partage de la culture 
scientifique avec le plus grand nombre.

Ouverture du MOBE

Des notes de piano en toute liberté

L'art sort du cadre
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Les accueils périscolaires sont organisés à 
partir de 7h30 le matin. Depuis janvier 2022, 
les dispositifs du soir ont été élargis jusqu’à 
18h30.

Dès septembre 2022, la Mairie a supprimé les 
barquettes en plastique. Elles ont été rem-
placées par des barquettes compostables et 
biodégradables, en cellulose pour les plats 
chauds et en PLA (polylactide) biosourcé pour 
les plats froids.

Afin d’assurer la sécurité des enfants à proximité 
des écoles, la mairie d’Orléans a lancé, en 2021, 
une rue scolaire aux abords de l’école Marie-
Stuart. D’autres projets similaires seront décli-
nés dans différentes écoles orléanaises.

Dans les écoles du Jardin des 
plantes et Louis-Pasteur, des 
cours-oasis dotées d’un sol 
absorbant, d’une végétalisation 
importante, d’espaces d’obser-
vation et de jeu, ont été créées.
En outre, nous avons inauguré un 
espace-oasis au sein de l'école 
Marcel-Proust.

UNE ATTENTION SOUTENUE A ÉTÉ 
APPORTÉE AU CONFORT ET À LA SÉCURITÉ 
DES ÉLÈVES, EN LIEN AVEC L'ENSEMBLE 
DES IMPÉRATIFS ENVIRONNEMENTAUX : 
CIRCUITS COURTS POUR ALIMENTER 
LES CANTINES, ÎLOTS DE FRAÎCHEUR 
DANS LES COURS, CHEMINEMENTS 
DOUX ET SÉCURISÉS… POUR NOS AÎNÉS 
OU PERSONNES EN SITUATION DE 
HANDICAP, L'ENJEU A ÉTÉ D'ALLÉGER 
LE SENTIMENT DE SOLITUDE ET DE 
FAVORISER LE LIEN SOCIAL.

ENGAGÉ    POUR…

        NOS ENFANTS

Accueil périscolaire élargi

La fin des barquettes en plastique

Attention : sortie d'école !

Cours-oasis
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Elle est disponible depuis un an pour tous les 
Orléanais de 60 ans et plus. Elle leur permet de 
partager des informations et de se divertir.

I OCTOBRE 2023 | ORLEANS.MAG | bilan de mi-mandat

En 2023, Orléans a reçu le prix de « Ville 
sportive » pour son engagement en matière 
de handisport. Cette distinction récompense 
notre capacité d'accueil de championnats 
handisports comme le futsal, la boccia et le 
basket fauteuil.

La Mairie a mis en place une consultation auprès de 
la jeunesse afin de répondre, au mieux, aux attentes 
que celle-ci peut exprimer : 770 réponses ont été obte-
nues pour une tranche d'âge allant de 16 à 28 ans.
Un guichet unique jeunesse a aussi été créé.

Création de nouveaux événements 
dédiés à la jeunesse : Garden-Party 
jeunesse, Orléans Street Show…

NOS AÎNÉS

LE HANDICAP

NOS JEUNES

Accueil périscolaire élargi

À l'écoute des jeunes

Des nouveaux événements

Handisport

Appli Senior Connect
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Lunettes blanches  
et liesse populaire  
pour le concert  
de Michel Polnareff,  
à l'Arena CO'Met,  
le 1er juin 2023.

Ouverture 
officielle  
du Festival de 
Loire 2023. La ville 
rend hommage 
à sa tradition 
batelière  
et à son fleuve 
royal.

Dans les jardins 
de l'Hôtel 
Groslot, nous 
accueillons 
toujours avec 
autant de plaisir 
les nouveaux 
Orléanais qui 
ont fait  
le choix de 
s'installer dans 
notre belle ville.

La ville affirme son soutien 
au peuple ukrainien  
en 2022. Masha Kondakova, 
réalisatrice ukrainienne,  
est l'invitée d'honneur  
des fêtes de Jeanne d'Arc.
Un an plus tard, l'écrivaine 
iranienne Chahdortt 
Djavann, exilée en France 
depuis 1993, défile au nom 
des femmes de son pays.

DES SOUVENIRS
EN COMMUN
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Lunettes blanches  
et liesse populaire  
pour le concert  
de Michel Polnareff,  
à l'Arena CO'Met,  
le 1er juin 2023.

De magnifiques
souvenirs, 
associés à  
la commémoration 
traditionnelle  
de Jeanne d'Arc,  
héroïne de  
la ville.

20 ans, ça se fête !  
Le 14 septembre dernier,  
les associations orléanaises 
sont allées à la rencontre 
des habitants pour  
une nouvelle  
Rentrée en fête.

Dans le chaudron  
de l'Arena à CO'Met,  
lors du match inaugural 
France-Égypte de 
handball devant  
10 000 spectateurs !

1re édition du 
Grand PianO 
festival en 2023 :
les notes de 
musique se 
répandent dans 
toute la ville.
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ORLÉANS A PRIS UNE NOUVELLE DIMENSION DEPUIS TROIS ANS ! 
Groupe de la Majorité municipale

Il y a trois ans, vous avez voulu que des citoyennes et des citoyens 
orléanais, sensibles aux enjeux écologiques et sociaux, portent votre voix.
Depuis la rentrée, nous allons à votre rencontre pour vous proposer 
notre bilan de mi-mandat.
Ce document, le premier d’une série qui nous emmènera ensemble 
aux élections de 2026, vous présente nos propositions sur des sujets 
du quotidien ; propositions que nous défendons pied à pied dans les 
commissions thématiques et au sein du conseil.
Il présente aussi notre critique de la politique municipale qui manque 
totalement d’ambition pour ce quatrième mandat ; trop de freins, trop 
de croyances d’un autre temps, empêchent l’entrée de notre ville 
dans une nouvelle dimension. C’est dommage, car vous méritez des 
réponses à vos attentes.
Dans vos quartiers :
Saint-Marceau mérite mieux que l’absence de concertation du projet 
de rénovation de la place Domrémy, qui prévoyait l’arrachage d’arbres 
sains. Les habitants doivent être consultés et contribuer au dévelop-
pement d’une vraie ville-jardin.

La Source mérite mieux que la désertification médicale. En cédant 
la MSP Simone-Veil au Cosem, rien n’a été résolu pour répondre au 
besoin de santé de la population.
Les Blossières méritent mieux que l’isolement actuel. Il est anormal 
que la voirie soit dans un tel état, et que les transports publics n’ir-
riguent pas mieux le quartier.
Les familles de la rue de Bourgogne méritent mieux que l’improvisa-
tion de l’aide municipale.
Le quartier Madeleine mérite mieux que la désertification commer-
ciale et l’augmentation de la circulation. Vie de quartier, confort de 
vie, tranquillité publique, tant de sujets délaissés pour ce quartier.
L’Argonne mérite mieux que l’abandon du projet de médiathèque. Il 
n’est pas acceptable que l’accès à la culture soit rendu plus difficile 
pour les habitants de ce quartier. C’est une véritable discrimination !
Nous sommes à votre écoute, dans les quartiers de notre ville, pour 
échanger, débattre et recueillir vos idées et vos projets du quotidien.
Vous pouvez compter sur nous car vous comptez pour nous.
Pour nous contacter : rcge.orleans@gmail.com

VOUS POUVEZ COMPTER SUR NOUS, CAR VOUS COMPTEZ POUR NOUS
Jean-Philippe Grand, Dominique Tripet, Baptiste Chapuis, Jean-Christophe Clozier, Jérôme Bornet, Ghislaine Kounowski, 
Emmanuel Duplessy, Sarah Durocher, Aurélien Deverge, groupe « Rassemblement citoyen de la gauche et des écologistes »

LE BIEN MAIGRE BILAN DE SERGE GROUARD À MI-MANDAT !
Stéphanie Rist, Ludovic Bourreau, Jihan Chelly, Vincent Calvo, conseillers municipaux du groupe « Ensemble pour Orléans »
Le 4 octobre 2022, La République du Centre titrait : « Absences répétées 
de Serge Grouard : y a-t-il un maire à l'hôtel de ville ». Ces absences 
ont des conséquences : Orléans a pris du retard. Quel projet initié par 
Serge Grouard sortira de terre avant 2026 ? Les futures Halles Châtelet ? 
Non. La future salle de musiques actuelles ? Non plus. La requalifica-
tion des mails d'Orléans ? Pas plus.
Pourquoi toutes les boutiques neuves de la rue des Carmes sont-elles 
encore fermées ?
Nous ne voyons toujours pas d'ambition pour les quartiers des Blossières, 
de l'Argonne ou de La Source !
Et que dire des fondamentaux sur lesquels communique l'actuel maire 
d'Orléans : 

Les impôts ? Les Orléanais ont bien vu que les impôts locaux ont 
lourdement augmenté.
La sécurité ? Serge Grouard se réfère en permanence aux chiffres de 
2001, un temps révolu. Plus proches de nous, l'arrêt de l'éclairage noc-
turne dans notre ville et l’inexistence d’un réseau cyclable sécurisé ont 
pour conséquence le développement d'un sentiment d'insécurité par-
tagé par de nombreux habitants.
La propreté ? Les habitants jugeront si les rues de la ville sont aussi 
propres qu'avant…
Dans quel état M. Grouard nous laissera-t-il la ville en fin de mandat ?

Contact : gpe.ensemblepourorleans@gmail.com

Cela fait trois ans que vous nous avez fait confiance sur la base d’un 
projet ambitieux pour la ville d’Orléans. Malgré une année d’exercice 
municipal très largement perturbée par la pandémie de Covid, nous 
n’avons pas chômé. Un nombre impressionnant d'actions ont été enga-
gées dans tous les domaines, qu’il s’agisse de la santé, de la sécurité, 
ou encore de la protection de l’environnement. Orléans est en train 
de prendre une nouvelle dimension, et une place majeure parmi les 
grandes villes françaises qui comptent.  

En seulement trois ans, trois engagements d’envergure sont d’ores et 
déjà devenus réalité ou sont en cours de réalisation : la transformation 
de l’hôpital en centre hospitalier universitaire (CHU), bien sûr, avec la 
création d’une faculté de médecine. C’est à la fois une anomalie et 
une injustice qui sont maintenant réparées puisque nous étions la 
seule capitale régionale de France dépourvue d’un CHU. À terme, le 
fait de former des médecins à Orléans nous permettra de répondre à 
la problématique de la désertification médicale dont nous mesurons 
chaque jour à quel point elle est centrale pour nous. 
La création d’un deuxième campus universitaire sur le site de l’an-
cien hôpital Porte-Madeleine est une avancée considérable également. 
Orléans avait une belle université. Elle devient une ville universitaire. 
4 200 étudiants en droit-économie-gestion vont venir y étudier, tandis 

que les premières promotions des quatre grandes écoles – ISC Paris, 
Excellia, ESTP (École supérieure des travaux publics), AgroParitech – 
font leur rentrée progressivement. Entre 2017 et 2027, le nombre d’étu-
diants accueillis dans notre ville va passer de 17 000 à 27 000. Il s'agit 
de la plus forte hausse en France. 
L’ouverture de CO’Met signe aussi un changement de division dans 
l’accueil des grandes compétitions sportives nationales et désor-
mais internationales. Les spectacles, les concerts, les conférences et 
les salons peuvent avoir lieu également dans l’un des trois équipe-
ments – Arena, parc des expos, palais des congrès – dans des condi-
tions tout à fait optimales. 

Au-delà de ces réussites qui propulsent notre ville sur le devant de 
la scène, notre mobilisation sur l’ensemble des questions liées à la 
proximité est restée très forte : sécurité, propreté, entretien de la ville, 
vie dans chaque quartier, nous savons combien ces sujets sont impor-
tants au quotidien. Et nous savons qu’il faut, chaque jour, rester vigi-
lant. À votre écoute, nous mesurons aussi les points qu’il faut améliorer. 

Vous le voyez, toute l’équipe municipale « Les Orléanais au cœur » est 
totalement mobilisée pour votre bien-être, l’avenir de nos enfants et 
la réussite d’Orléans. 
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